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Конспирация монстров
Игрушки хотят проверять на духовность и нравственность

Мария Перевощикова,  
Софья Темченко, Анастасия Сокирская

Д етские игрушки, продающиеся 
в России, необходимо проверять 

на соответствие «духовно-нравственной 
идеологии страны». Критерии этой про-
верки предложили разработать члены 
комитета Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей. Социальная и психо-
логическая оценка таких товаров долж-
на дополнить уже существующую сани-
тарно-эпидемиологическую экспертизу, 
считают депутаты. Впрочем, ряд экспер-
тов, опрошенных «Известиями», вырази-
ли сомнение в актуальности инициативы 
и отметили, что в первую очередь необ-
ходимо повышать психологическую 
грамотность населения, так как именно 
родители покупают детям игрушки, ко-
торые могут травмировать их психику.

В России планируется унифици-
ровать процедуру социальной, пси-
хологической и санитарной оценки 
детских игрушек и игр. В частности, 
определить «критерии безопасности 
для духовно-нравственной идеоло-
гии страны». Вопрос обсудили в кон-
це июля на заседании рабочей группы 
по анализу проектов в области защи-
ты семьи, материнства и детства экс-
пертного совета по законотворческой 
деятельности партии «Единая Рос-
сия» (резолюция есть в распоряже-
нии «Известий»).

— Сейчас разрабатывается та-
кой законопроект, его планируется 
внести в Госдуму в ближайшее вре-
мя, — сказала «Известиям» первый 
зампред комитета ГД по вопросам се-
мьи, женщин и детей Тать-
яна Буцкая.
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Дорожное открытие
Россиянам могут снова дать доступ к «Зелёным картам»

Мария Колобова

И ностранные страховые компании 
могут начать продавать россиянам 

«Зелёные карты» (международный ана-
лог ОСАГО). Такая возможность обсуж-
дается с бюро Турции и Азербайджана, 
рассказали «Известиям» в Российском 
союзе автостраховщиков. Информа-
цию подтвердили представители ЦБ РФ, 
а также участники российского рынка. 
Сейчас местные организации могут про-
давать полисы только своим гражданам, 
а членство России в системе недавно 
приостановили. Поможет ли это людям 
не переплачивать за покрытие при вы-
езде за границу и как будет устроена но-
вая система — в материале «Известий».

Россиянам хотят снова открыть 
доступ к «Зелёным картам». Членство 
РФ в системе приостановили с 30 июня 
этого года на неопределённый срок. 
Из-за этого отечественные компа-
нии больше не могут продавать поли-
сы, а действие уже оформленных сер-
тификатов прекратилось, сообщили 
в Российском союзе автостраховщи-
ков (РСА).

Однако сейчас с бюро Турции 
и Азербайджана обсуждается воз-
можность выдачи «Зелёных карт» рос-
сиянам, рассказал «Известиям» глава 
РСА Евгений Уфимцев. Он уточнил, что 
у этих стран есть экономический инте-
рес. Но перспективы идеи будут зави-
сеть от решения Брюсселя, где нахо-
дится штаб-квартира бюро «Зелёная 
карта», и их оценки санкционных ри-
сков. Сейчас страховые компании 
в конкретной стране могут продавать 
такие покрытия только на автомобили, 
зарегистрированные в этом 
государстве.

Совет ли безопасности
Чем завершилось созванное Россией заседание СБ ООН

Дарья Ерёмина

С екретариат ООН и другие между-
народные структуры с 2014 года 

прибегали к «избирательной слепо-
те», закрывая глаза на террористиче-
ские действия Киева. Об этом заявил 
первый зампостпреда РФ при всемир-
ной организации Дмитрий Полянский 
во время своего выступления на ини-
циированном Москвой заседании 
Совбеза ООН. По словам дипломата, 
это, а также поддержка Киева со сто-
роны стран Запада стали первопричи-
ной украинского конфликта. Заседа-
ние СБ прошло в преддверии «мирного 
саммита» в Саудовской Аравии, куда 
были приглашены представители по-
рядка 30 стран, среди которых США, 
государства Европы и БРИКС, однако 
встреча пройдёт без участия России.

Заседания, касающиеся спецопе-
рации и других связанных с Украиной 
тем, в Совете Безопасности ООН про-
ходят с завидной периодичностью. 
За время июльского председатель-
ства Великобритании прошло четыре 
встречи на эту тему, однако РФ запро-
сила в конце месяца ещё одну. Анон-
сируя пятое по счёту заседание, пер-
вый зампостпреда России при ООН 
Дмитрий Полянский рассказал, что 
оно необходимо в связи с «система-
тическим использованием киевским 
режимом террористических методов, 
что является фактором, усугубляю-
щим кризис вокруг Украины».

На встрече Совбеза, которая со-
стоялась 31  июля, дипломат, как 

и было заявлено, сосредоточился 
на многочисленных террористиче-
ских актах, организованных Киевом, 
начиная с госпереворота в 2014-м. Го-
воря о сегодняшних реалиях, Полян-
ский напомнил об атаках на Крым-
ский мост, который уже давно стал 
гражданским объектом — по нему 
осуществляется пассажирское же-
лезнодорожное и автомобильное со-
общение.

— Что примечательно, тактика для 
первого теракта была позаимствова-
на Украиной у ИГИЛ (террористиче-
ская группировка, запрещена в РФ. — 
«Известия»): водителя грузовика, 
начинённого взрывчаткой, исполь-
зовали вслепую — в качестве терро-
риста-смертника, — рассказал он, до-
бавив, что с началом СВО Киев также 
применяет тактику «живого щита».

Помимо этого первый зампост-
преда РФ при ООН в своём выступ-
лении напомнил о жертвах точечных 
терактов, таких как убийство журна-
листки Дарьи Дугиной, покушение 
на писателя Захара Прилепина, ата-
ка на сотрудников российских СМИ 
при помощи кассетных боеприпа-
сов, в результате которой погиб кор-
респондент «РИА Новости» Ростис-
лав Журавлёв (во время этой атаки 
были ранены корреспондент и опе-
ратор «Известий» Роман Польшаков 
и Дмитрий Шиков), а также взрыв 
в кафе Санкт-Петербурга, где вы-
ступал военкор Владлен Татарский. 
К слову, один из свидетелей терак-
та в Северной столице, координа-
тор «Бессмертного полка» в Эстонии 
Сергей Чаулин по просьбе России вы-
ступил перед членами Совбеза ООН, 
в подробностях рассказав 
о том, что произошло.

Спасти и защитить
Охранников школ будут готовить к отражению вооружённых нападений

Наталья Башлыкова

О хранников школ и других образо-
вательных организаций будут го-

товить к отражению террористиче-
ских угроз и вооружённых нападений. 
Об этом говорится в новом проекте 
ГОСТа, который имеется в распоряже-
нии «Известий». Как считают его авторы, 
это поможет предотвратить повторение 
инцидентов, связанных с вооружёнными 
нападениями на образовательные ор-
ганизации. Инициативу поддерживают 
в комитете Госдумы по безопасности, где 
считают, что новые стандарты должны 

стать обязательными для всех образо-
вательных организаций.

Для охранников школ, дошкольных 
и профессиональных образователь-
ных организаций появится требова-
ние по обеспечению защиты в условиях 
вооружённого нападения или терак-
та. Об этом говорится в новом проекте 
ГОСТ «Обеспечение безопасности обра-
зовательных организаций. Оказание ох-
ранных услуг на объектах дошкольных, 
образовательных и профессиональных 
образовательных организаций».

Документ разработала рабочая 
группа из представителей ассоциа-

ции предприятий безопасности «Шко-
ла без опасности» при участии Феде-
рального координационного центра 
руководителей охранных структур, 
его поддержал Росстандарт.

«Национальный стандарт актуа-
лизируется впервые. При разработке 
его проекта был использован отече-
ственный и зарубежный опыт, в том 
числе содержащийся в стандартах 
отдельных объединений охранного 
сообщества», — отмечается в поясни-
тельной записке к проекту, которая 
имеется в распоряжении 
«Известий».

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 01.08.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7949   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,3969   ДИРХАМ ОАЭ 24,9366   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 30,1846   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2372   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2055   ДОЛЛАР США 91,5923   ЕВРО 100,9428   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,65 
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Ставка сделана

В ладимир Путин 31 июля подписал закон о введении единой ставки налога на до-
ходы физлиц (НДФЛ) для россиян, работающих из-за границы. Документ опу-

бликован на официальном портале правовой информации.

  Согласно новому закону, сотрудники, работающие дистанционно, будут пла-
тить НДФЛ по базовой ставке 13% даже при утрате резидентства РФ. В случае 
если их доходы превышают 5 млн рублей в год, сбор составит 15%.

  Нововведение касается сотрудников российских компаний, которые работа-
ют удалённо и по трудовому договору, и по договору гражданско-правового ха-
рактера (ГПХ). Нормы начнут действовать с 2024 года для штатных сотрудников, 
а для фрилансеров (работники по ГПХ) — с 2025-го.

  Законопроект был внесён правительством в Госдуму 24 апреля. Изначаль-
но он предполагал установление ставки в 30% в случае утраты налогового ре-
зидентства. Однако через два дня его отозвали. В конце мая документ с поправ-
ками повторно представили на рассмотрение. ГД одобрила его 21 июля, Совет 
Федерации — 27 июля.

  — Мы уравниванием НДФЛ для резидентов и нерезидентов, чтобы сохранить 
неизменными налоговые условия для сотрудников, которые работают удалённо 
с использованием сети интернет. Уточнение видов доходов удалённых сотруд-
ников и применение единой ставки налога также существенно упростит меха-
низм администрирования налога для налоговых агентов, — отметил заммини-
стра финансов Алексей Сазанов, его слова приводятся на сайте Минфина.

  Сейчас доходы нерезидентов за выполнение дистанционной работы в другом 
государстве не облагаются НДФЛ. Если же удалённый работник всё ещё рези-
дент, то он сам декларирует свои средства и платит подоходный налог в бюджет.

Точка перехвата
ВС РФ освободили Ковалёвку, Сергеевку и Молчановку

Новости  

«Саакашвили свято верит, что телекартинка правит миром»
Экс-глава аппарата президента Грузии Пётр Мамрадзе — о протестах оппозиции из-за прибытия лайнера с россиянами, антироссийских настроениях и грядущих выборах

Валентин Логинов

С итуация с протестами, связанны-
ми с заходом туристического лай-

нера Astoria Grande в порт Батуми, соз-
дана только для трансляции картинки 
внешним зрителям, на самом деле ан-
тироссийских настроений в грузин-
ском обществе нет, заявил в интервью 
«Известиям» экс-глава аппарата прези-
дента страны Пётр Мамрадзе. Об из-
бирательных технологиях грузинской 
оппозиции, её шансах на победу и о ве-
роятности предоставления Грузии ста-
туса кандидата в члены ЕС в ближай-
шем будущем — в интервью политика 
«Известиям».

�� «АНТИРОССИЙСКИЕ 
НАСТРОЕНИЯ ВОВСЕ 
НЕ ХАРАКТЕРНЫ 
ДЛЯ ОБЩЕСТВА»

Как вы оцениваете ситуацию с протеста-
ми из-за захода туристического лайнера 
в порт Батуми с российскими туристами? 
Насколько, с вашей точки зрения, анти-
российские настроения сейчас харак-
терны для грузинского общества?

Антироссийские настроения во-
все не характерны для общества в це-
лом, их практически нет. Достаточно 
сказать, что много россиян находит-
ся в Грузии и всё это время, особенно 
последний год, ни одного инцидента 
не было. Между тем россияне отме-
чают, как гостеприимно и радушно 
их встречают.

Я близко знаю [экс-президента Гру-
зии] Михаила Саакашвили с 1992 года, 

когда ему было 24 года, и те, кто близ-
ко его знает, понимают хорошо: 
он свято верит в то, что телекартинка 
правит миром. Кстати, он, говоря по-
грузински, это слово всегда произно-
сил по-русски. Его слова, сказанные 
в моём присутствии не раз: надо поста-
вить на экран телевизора нужную те-
лекартинку, а потом можно делать что 
угодно. И схема такая: несколько де-
сятков человек, среди которых бывают 
хорошо натренированные и профинан-
сированные мужчины, и обязательно 
телекамеры — этого уже достаточно. 
Для таких случаев подготовлены ло-
зунги, как правило, на английском язы-
ке. И эти люди устраивают дебош — они 
кричат, они начинают потасовку с по-
лицией, которой приходится их поме-
щать в автозаки, и так далее. Всё это 
снимается.

В ночь Гаврилова (в июне 2019 года 
в Тбилиси прошли акции, вызванные 

тем, что российский депутат Сергей 
Гаврилов по приглашению грузин-
ской стороны занял место председа-
теля в парламенте страны на заседа-
нии Межпарламентской ассамблеи 
православия. — «Известия») насиль-
ственный протест удался. Потом весь 
мир обходят такие картинки — ког-
да экран заполнен протестующими. 
Кстати, грузинские власти научи-
лись, и, когда бывают перформансы 
Саакашвили, они показывают кадры 
с расстояния, что даже ступеньки зда-
ния парламента протестующие по-
крыть не могут.

У них [у оппозиционных сил Саа-
кашвили] есть по крайней мере три 
мощных телеканала в Грузии, с по-
мощью которых они доказывают, что 
в постмодернистском мире можно дер-
жаться на плаву, даже если тебя под-
держивают не более 12% населения.

Учитывая весенние протесты, которые 
имели место при возобновлении пря-
мого авиасообщения между нашими 
странами, можно ли рассматривать эти 
акции как старт избирательной кампа-
нии оппозиционных сил?

Это, безусловно, так. Дело в том, 
что Саакашвили — а голосуют за него 
именно где-то 12% населения, кото-
рые на выборы идут при любой пого-
де, — нужен как паровоз. В 2020 году Са-
акашвили лично провёл в парламент 
36 депутатов — в три раза больше, чем 
вся остальная оппозиция вместе взя-
тая. Он, конечно, понимал, что сейчас 
все его сторонники убегут [в другие 
партии], и тогда пошёл ва-банк: де-

скать, кончаем с этим правительством, 
берём власть в руки.

Эта стратегия продержалась не-
которое время, были протесты, по-
том приезд Саакашвили в контейне-
ре со сметаной, это было колоритно 
и очень смешно, после чего он попал 
в роскошную клинику, где изобра-
жал истязаемого. Цель одна — закон-
чить с нынешним правительством 
Грузии, взять в руки власть. И то, что 
это затянулось, — это уже наставшая 
реальность. Но Саакашвили не успо-
каивается: он постоянно призывает: 
все должны выйти на улицу и кончить 

с властью сегодня же, но почему-то это 
не получается никак. Так что это надо 
рассматривать сквозь призму его и его 
единомышленников. Они рассыпались, 
у этих маленьких партий разные наи-
менования, всё это по большей мере 
его сообщники, за некоторым исклю-
чением. Такие картинки и перформан-
сы следует ждать и на будущих выбо-
рах 2024 года.

До выборов осталось чуть больше 
года. За это время можно ожидать 
каких-то резких движений со сторо-

ны оппозиции в попытках привлечь из-
бирателей на свою сторону?

У них базы нет. Есть финансы, есть 
телевидение, а поддержки нет. В Гру-
зии голосуют за того, кто для населе-
ния в значительной части харизма-
тический лидер. Грузия не обращает 
внимания на платформы, идеологию, 
партийные программы. Нужен чело-
век, который произнесёт — даже про-
кричит — какие-то лозунги, но так, 
что было бы убедительно для наро-
да. А такого лидера сейчас нет и не по-
является. Потому что нет социально-
го заказа. Экономика растёт, и растёт 

сильно, увеличиваются доходы населе-
ния — это явно, это все видят, и на этом 
фоне не появляется нового популиста. 
Многие в оппозиции понимают, что 
им не преодолеть избирательный ба-
рьер в 5%, и от этого бесятся и стара-
ются что-то придумать. Так что мож-
но ждать самых разных вещей, разных 
перформансов и протестов.

Я надеюсь, что правительству, ко-
торое, кстати, я нещадно критикую 
за многие нелепые ошибки, хватит 
выдержки на этот раз не поддать-
ся на всё это, сохранить правильный 

путь во внешней и внутренней поли-
тике и прийти к выборам с нормаль-
ными показателями. Думаю, много кто 
на это надеется.

�� «СТАТУС КАНДИДАТА В ЕС — 
ЭТО ЖЕ ЧИСТАЯ ФИКЦИЯ»

Недавно было объявлено о создании 
первой предвыборной коалиции оп-
позиции, куда вошли «Единое нацио-
нальное движение» и «Стратегия Агма-
шенебели». Как вы оцениваете в целом 
это объединение? Есть ли вероятность, 
что к ним присоединятся какие-то дру-
гие силы?

Тут и объединение-то на самом деле 
липовое. [Лидер «Стратегии Агмашене-
бели»] Георгий Вашадзе как был очень 
покорным сотрудником Саакашвили, 
так и остался. Им просто понадобилось 
раздробиться: они думали, что этим са-
мым они сумеют покрыть какие-то дру-
гие секторы населения и увеличить 
базу. Не получилось этого. И ещё важно 
то, что на свободу вышел министр вну-
тренних дел Грузии Вано Мерабишви-
ли (осуждённый в 2014 году на пять лет 
по трём статьям, в том числе за превы-
шение полномочий. — «Известия»), у ко-
торого навалом компромата на очень 
многих. Так что тут можно ждать самых 
колоритных объединений.

Грузинские власти заявляли, что рас-
считывают получить статус кандида-
та на вступление в Евросоюз уже в де-
кабре. Насколько это реально?

Если бы в Евросоюзе действитель-
но подходили [к приёму в объедине-

Володин рассказал о приоритетах работы Госдумы

В весеннюю сессию среди приоритетов работы Госдумы оказались пре-
жде всего вопросы, связанные с поддержкой участников СВО и их се-

мей, заявил председатель нижней палаты Вячеслав Володин на встрече 
с Владимиром Путиным 31 июля. Для помощи им была создана целая сис-
тема из 77 законов, добавил спикер. Также во время беседы обсуждались 
интеграция Россией новых регионов в правовое поле и противостояние 
западным санкциям.

  Во время разговора обсуждались основные приоритеты работы ГД. 
По словам Вячеслава Володина, на первом месте стоят вопросы, связан-
ные с поддержкой участников спецоперации и их семей. «Мы создали 
систему исходя из ваших поручений, которая базируется на 77 законах, — 
именно такое количество было принято чисто в этой сфере, — для того 
чтобы действительно сформировать целостное законодательство, пото-
му что мы раньше с этими вызовами не сталкивались и, конечно, такие 
проблемы не решали», — сказал председатель нижней палаты.

  Также в Госдуме активно работали над включением новых субъек-
тов в правовое поле России — было принято 54 закона. Депутатам по-
мог опыт интеграции Крыма и Севастополя, заметил Вячеслав Володин. 
«Есть наработки, эти наработки, конечно, нужно использовать», — отреа-
гировал президент.

  Кроме того, на повестке дня ГД — противостояние антироссийским 
ограничениям. «Здесь, конечно, было непросто, в связи с тем что более 
16 тыс. санкций объявлено нашей стране. За весь этот период принято 
192 закона, вместе с правительством принято более 300 мер поддержки 
граждан, предприятий, регионов», — сказал спикер Госдумы.

  Владимир Путин выразил надежду, что нижняя палата и кабмин 
во время предстоящей сессии продолжат находить приемлемые реше-
ния по самым важным темам. Вместе с тем президент поблагодарил Вя-
чеслава Володина и всех депутатов за поддержку по ключевым вопро-
сам внешней политики и развития страны. «Здесь я вижу, что, по сути, 
консенсус у всех политических партий, несмотря на то что у многих кол-
лег разные подходы к решению социальных, экономических вопросов, 
да и некоторых внутриполитических, — это естественно. Но по ключе-
вым моментам — судьбоносным, что ли, ключевым моментам, связанным 
с жизнедеятельностью, с существованием самого российского государ-
ства, — я всегда ощущаю поддержку со стороны депутатского корпуса», — 
отметил глава РФ.

  Политическая система и экономическая модель показали свою устой-
чивость, а ведь вызовы были беспрецедентные, заметил, в свою очередь, 
спикер ГД. Он подчеркнул, что депутатский корпус объединился незави-
симо от политических мировоззрений. «И опять-таки, невзирая на свои 
партийные программы, все понимают, что достижение целей специаль-
ной военной операции обеспечит будущее нашего государства — Рос-
сии», — сказал Вячеслав Володин.

Андрей Фёдоров, Юлия Леонова, 
Богдан Степовой

Вооружённые силы РФ освободили 
село Ковалёвка и посёлок Сергеевка 

в ЛНР, станцию Молчановка в Харьков-
ской области, рассказал министр обо-
роны Сергей Шойгу 31 июля. По его дан-
ным, в июле противник потерял более 
20 тыс. человек и 2,2 тыс. единиц раз-
личного вооружения. Подразделения 
российской армии 31 июля продолжили 
движение вперёд — им удалось занять 
выгодные позиции в районе Куземов-
ки на купянском направлении. Экспер-
ты отмечают: локальное продвижение 
наших подразделений и большие по-
тери ВФУ говорят о том, что россий-
ская армия перехватывает инициати-
ву на поле боя.

�� 20 ТЫС. ЧЕЛОВЕК ЗА МЕСЯЦ

Вооружённые силы России освободи-
ли село Ковалёвка и посёлок городско-
го типа Сергеевка на краснолиманском 
направлении, а также железнодорож-
ную станцию Молчановка на купян-
ском направлении, рассказал министр 
обороны Сергей Шойгу на совещании 
с руководящим составом ВС РФ.

— Особо отличились 15-я мотострел-
ковая бригада и 234-й десантно-штур-
мовой полк. Действовали активно, ма-
нёвренно. И в результате добились 
успехов, — отметил глава военного ве-
домства.

Также министр поблагодарил 238-ю 
артиллерийскую бригаду, 31-й инже-
нерно-сапёрный полк и 23-й истреби-
тельный авиационный полк.

По словам Сергея Шойгу, на оре-
ховском направлении военнослужа-
щие РФ сорвали масштабную попытку 
украинских формирований прорвать 
нашу оборону. Только за два дня — 
26 и 27 июля — в районе населённо-
го пункта Работино уничтожены бо-
лее 400 украинских военнослужащих, 
31 танк, из них три немецких Leopard, 
два французских, а также 32 боевые 
бронированные машины.

— При этом проявили стойкость 
и самоотверженность подразделения 
810-й бригады морской пехоты и 71-го 
мотострелкового полка. Поэтому я хо-
тел бы ещё раз поблагодарить всех на-
ших ребят, — сказал Сергей Шойгу.

За июль потери противника, по его 
данным, составили 20 824 человека 
и 2227 единиц различного вооруже-
ния, в том числе 10 танков Leopard, 
11 американских БМП Bradley, 40 аме-
риканских артиллерийских систем 
M777 и 50 самоходных артиллерийских 
установок из Великобритании, США, 
Германии, Франции и Польши.

Сергей Шойгу объяснил: объеди-
нённая группировка войск продолжа-
ет вести активные боевые действия, 
сосредоточив основные усилия на ос-
лаблении боевых возможностей про-
тивника.

По его словам, западное вооруже-
ние не приводит к успехам ВФУ на поле 
боя, а только «затягивает военный 
конфликт».

Министр также сообщил, что 
на фоне неудачного контрнаступле-
ния киевский режим при поддержке 
западных спонсоров сосредоточился 
на проведении террористических атак 
на гражданскую инфраструктуру в го-
родах и населённых пунктах России.

— С учётом складывающейся обста-
новки приняты дополнительные меры 
по повышению защиты от нападений 
с воздуха и моря. В разы увеличена ин-
тенсивность ударов по украинским во-
енным объектам, в том числе обеспе-
чивающим данные теракты, — подвёл 
итог Сергей Шойгу.

�� ДВИЖЕНИЕ ВПЕРЁД

В Минобороны РФ 31 июля рассказа-
ли, что российская армия продолжа-
ет продвигаться вперёд. На купянском 

направлении штурмовые отряды За-
падной группировки войск продол-
жили вести наступательные действия 
в районе села Куземовка в ЛНР и заня-
ли более выгодные позиции.

Также российские подразделения 
успешно отразили контратаку про-
тивника в районе посёлка Новосёлов-
ское в ЛНР.

Потери противника составили бо-
лее 45 боевиков, две бронемашины, два 
пикапа, а также гаубица Д-20.

— Я бы оценивал взятие под конт-
роль Ковалёвки, Сергеевки и Молча-
новки как изменения оперативной 
обстановки к лучшему, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Владис-
лав Шурыгин. — И характеризуется это 
всё перехватом инициативы у ВФУ, ко-
торые полгода готовились к наступле-
нию и два месяца пытаются наступать. 

Потери ВФУ, о которых рассказал ми-
нистр обороны, показывают, что они 
вложили все силы в этот удар и фак-
тически не сберегли ничего под конец.

Эксперт заметил, что события по-
следних двух месяцев говорят о двух 
важных вещах.

— Первое: ВФУ так и не смогли по-
строить нормальные вооружённые 
силы, которые можно было бы назвать 
современными. И второе: несмотря 
на то что они имели огромное количе-
ство современной полученной от За-
пада техники, всё равно объединить 
её в единую систему, которая могла бы 
воевать по единому замыслу и по со-
временным стандартам, ВФУ не смог-
ли, — резюмировал он.

�� ОТБИЛИ 15 АТАК

ВФУ в течение суток продолжали без-
успешные попытки наступательных 
действий на донецком, южно-донец-
ком, запорожском и краснолиманском 
направлениях, сообщили в Миноборо-
ны РФ 31 июля.

— На донецком направлении в ходе 
ведения активной обороны подразде-

« У НИХ БАЗЫ НЕТ. ЕСТЬ ФИНАНСЫ, ЕСТЬ ТЕЛЕВИДЕ-
НИЕ, А ПОДДЕРЖКИ НЕТ. В ГРУЗИИ ГОЛОСУЮТ ЗА 
ТОГО, КТО ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ В ЗНАЧИТЕЛЬНОЙ ЧАСТИ 

ХАРИЗМАТИЧЕСКИЙ ЛИДЕР. ГРУЗИЯ НЕ ОБРАЩАЕТ ВНИМАНИЯ 
НА ПЛАТФОРМЫ, ИДЕОЛОГИЮ, ПАРТИЙНЫЕ ПРОГРАММЫ

« ЗА ДВА ДНЯ В РАЙОНЕ НАСЕЛЁННОГО ПУНКТА РА-
БОТИНО УНИЧТОЖЕНЫ БОЛЕЕ 400 УКРАИНСКИХ ВО-
ЕННОСЛУЖАЩИХ, 31 ТАНК, ИЗ НИХ ТРИ НЕМЕЦКИХ 

LEOPARD, ДВА ФРАНЦУЗСКИХ, А ТАКЖЕ 32 БОЕВЫЕ БРОНИРО-
ВАННЫЕ МАШИНЫ
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Совет ли безопасности
A Кроме этого, Полянский 

остановился на роли ООН 
в урегулировании конфликта.

— Рассматривая процесс скатывания 
Киева к открытому терроризму, не мо-
жем не остановиться на роли Секретари-
ата ООН и других международных струк-
тур. После кровавого переворота 2014 года 
все они демонстрировали чудеса изби-
рательной слепоты, — заявил он. — По-
следнее время всё чаще слышим от оонов-
ских функционеров универсальный ответ 
на любую информацию о всё более на-
глых преступлениях киевской верхушки, 
включая откровенные теракты. Мол, ни-
чего этого не было бы, если бы не так на-
зываемая российская агрессия. Это пози-
ция строится на грубой подмене понятий.

Дипломат подчеркнул: первопричи-
на кризиса на Украине — непомерные ге-
ополитические амбиции коллективно-
го Запада, устроившего в соседней с РФ 
стране переворот с приведением к вла-
сти агрессивных националистов. Если 
бы не это, никакая СВО была бы не нуж-
на, констатировал он.

— Отказываясь раз за разом осуждать 
всё более чудовищные акции киевско-
го режима, ООН следует в фарватере 
западных установок, дающих [прези-

денту Украины Владимиру] Зеленскому 
и его клике карт-бланш на любые пре-
ступления. Ожидаем, что Секретари-
ат ООН всё-таки вспомнит о принципе 
беспристрастности и независимости 
и наберётся смелости, чтобы давать 
объективную оценку деяниям марио-
неточного киевского режима. Ведь ис-
пользование Украиной террористи-
ческих методов — фактор, который 
усугубляет украинский кризис и отда-
ляет перспективы мирного урегулиро-
вания, — констатировал Полянский.

Однако коллективный Запад, заслу-
шав позицию РФ, предсказуемо высту-
пил против Москвы. Партнёры Украи-
ны, в частности Великобритания и США, 
обвинили в агрессии и разжигании кон-
фликта именно российскую сторону, 
в очередной раз призвав вывести вой-
ска, в том числе с территорий, которые 
недавно вошли в состав РФ.

— Мы внимательно слушали коммен-
тарии РФ. Ясно, что её усилия заключа-
лись в том, чтобы отвлечь внимание СБ 
ООН от важнейших вопросов и от своей 
собственной агрессии, — заявила пред-
ставитель США.

Американский дипломат добавила, 
что Вашингтон продолжит «поддержи-

вать самооборону Украины». При этом 
ранее в своём выступлении Полянский 
констатировал: Киев для осуществле-
ния терактов использует в том числе за-
падное вооружение и разведданные, так 
что эти страны разделяют с украински-
ми властями всю полноту ответствен-
ности за «уже совершённые и соверша-
емые многочисленные преступления».

Как рассказал «Известиям» экс-
замглавы МИД России, бывший замген-
сека ООН Сергей Орджоникидзе, ожи-
дать каких-либо практических решений 
по итогам заседания не стоило. Однако 
то, что Россия ставит вопрос о терро-
ристических методах ведения военных 
действий со стороны Украины, правиль-
ный шаг, нацеленный на привлечение 
внимания мирового сообщества к сло-
жившейся ситуации, добавил эксперт.

Несмотря на то что западные партнё-
ры Киева формально осуждают напа-
дения на российские территории, при-
зывая власти Украины воздержаться 
от подобных действий, атаки в послед-
нее время лишь участились. Одним 
из таких терактов стал второй подрыв 
Крымского моста 17 июля в районе 145-й 
опоры со стороны Краснодарского края 
при помощи двух надводных беспилот-

ников. В результате погибла семейная 
пара, а их дочь была госпитализирована.

Секретарь Совбеза РФ Николай Па-
трушев незадолго до заседания СБ ООН 
заявил: атаки на мост подтверждают, 
что США и их союзники, помогающие 
Киеву, фактически стали спонсорами 
терроризма.

Помимо этого, участились ата-
ки дронов, причём не только на при-
граничные российские территории, 
но и на столицу, о чём первый зампост-
преда РФ при ООН также рассказал ми-
ровому сообществу. Последняя произо-
шла в ночь на 30 июля, когда украинские 
БПЛА атаковали башни делового цент-
ра Москва-Сити. По словам мэра го-
рода Сергея Собянина, пострадав-
ших и серьёзных разрушений не было, 
а в Минобороны РФ добавили, что вра-
жеские беспилотники были подавлены.

Точка перехвата
ВС РФ освободили Ковалёвку, Сергеевку и Молчановку

 Новости

Объятия Юга

Валентин Бианки

Африканист

Рост суверенности начинается с осоз-
нания своих интересов и оценки всех 

коммуникаций и взаимодействий исхо-
дя из этого осознания. И страны Африки 
сильно продвинулись в этом за послед-
нее десятилетие. «А зачем нам это?» — 
важнейший вопрос государств конти-
нента всем внешним игрокам. Частично 
это следствие понимания того, что высо-
кий стратегический разноплановый ин-
терес к Африке широкого круга внешних 
игроков позволяет балансировать между 
ними, максимизируя собственную выгоду.

Перед саммитом и форумом Рос-
сия — Африка такая позиция стран 
континента давала РФ дополнитель-
ные бонусы. Нежелание, а в ряде 
моментов и давление стран Запа-
да по поводу участия африканских 
представителей в петербургских ме-
роприятиях наталкивалось на пози-
цию — «мы не готовы подчиняться 
указаниям и пожеланиям, мы пони-
маем, что можем получить от сотруд-
ничества с Россией, а что получим 
от отказа от взаимодействия с ней».

С другой стороны, эта же позиция 
порождала и дополнительные тре-
бования к России — страны Африки 
не готовы быть фоном, не хотят чрез-
мерного вовлечения в политизиро-
ванность отношений РФ и Запада. 
В итоге российская сторона учла за-
прос африканской, и саммит и фо-
рум в Санкт-Петербурге оказались 
смещены в сторону проработки вза-
имодействия по широкому кругу на-
правлений. Это не даёт того хай-
па, который вынужденно ищут СМИ 
в ситуации медиа мира сильных эмо-
ций, в котором мы живём. Но отсут-
ствие хайпа не снимает полезности 
для участников. Можно привести 
аналогию празднования дней рож-
дения во взрослом возрасте — может, 
они проходят не так ярко, но важ-
но поддерживать отношения. И ко-
личество объятий на форуме заме-
нило тот объём эмоций, которых так 
не хватало журналистам.

Второй срез, который всегда ана-
лизируется в СМИ по итогам подоб-
ных мероприятий, — количественные 
показатели участия стран, особен-
но число лиц первого-второго уров-
ня. Представители двух государств 
в личных беседах упоминали, что 
им было странно видеть новости CNN, 
где говорилось фактически о провале 
саммита с учётом представленности 
45 из 54 стран и значительной части — 
на высоком уровне (17 — на высшем).

Например, Алжир был представ-
лен не президентом, а премьером — 
но президент Алжира посетил Россию 
с государственным визитом за месяц 
до саммита, поэтому невозможно го-
ворить о пониженном уровне контак-
тов. При этом из-за столь большого 
количества стран даже беспристраст-
ным аналитикам сложно по ходу ме-
роприятия оценить реальные показа-
тели представленности. Кроме того, 
значительная часть переговоров меж-
ду бизнесом или властями и бизнесом 
проходит в закрытом двустороннем 

формате — и даже если кто-то обла-
дает инсайдерскими сведениями про 
часть из них, в публичном простран-
стве эта информация не появится.

При этом сейчас можно уверенно 
говорить о следующих шагах, связан-
ных с энергетической тематикой — как 
атомной, так и нефтегазовой. Россия 
в достаточной степени поддержива-
ет логику «ресурсы Африки для афри-
канцев». Разделяя озабоченность гло-
бальным будущим (и необходимостью 
энергетического перехода), Африка 
должна использовать свои энергоре-
сурсы для обеспечения расширения 
и стабилизации доступности энергии 
для своего населения и промышлен-
ности. Как раз в этой теме появляют-
ся абсолютно конкретные претен-
зии представителей Африки к Западу: 
то есть «вы использовали наши нефть 
и газ для своего процветания, продол-
жая делать это, вы хотите использо-
вать наши редкоземельные металлы 
для развития альтернативной энерге-
тики, но, не предлагая механизмов для 
нас, вы не имеете права ограничивать 
наше использование наших же ресур-
сов для нашего развития».

В целом по итогам прошедших ме-
роприятий в Северной столице ин-
тересно оценить смещение тема-
тического спектра: гораздо больше, 
чем на прошлом форуме, говори-
лось о продовольствии и удобрениях, 
о цифровизации — банков, отраслей, 
государственного управления. Так-
же активно затрагивалась сфера об-
разования — при уже наблюдающем-
ся в последние годы ощутимом росте 
числа африканских студентов в РФ те-
перь можно ожидать и открытия фи-
лиалов российских вузов в Африке.

Ситуация в разных странах конти-
нента отличается, и в этом есть опре-
делённая сложность осмысления ито-
гов саммита. Например, крупнейшая 
страна Африки (по населению и ВВП) — 
Нигерия — была представлена боль-
шой делегацией, возглавляемой ви-
це-президентом, её приоритетный 
интерес — технологии. Более бедные 
страны в большей степени заинтере-
сованы в проектах, предполагающих 
прямые инвестиции. Но всё же базо-
вая позиция Африки — «мы не про-
сим, а предлагаем сотрудничество» — 
показывает: существовавшие перед 
2019 годом ожидания «возвращения 
России» как аналога СССР уступили 
место установке на рациональное вза-
имовыгодное взаимодействие.

Для развития Африки три упомя-
нутые темы — преодоление ловуш-
ки устойчивого развития в услови-
ях климатической повестки за счёт 
российских технологий, образова-
ние и цифровизация управления — 
могут стать двумя принципиальны-
ми направлениями сотрудничества 
на следующие годы, дающими шанс 
Африке перейти на траекторию опе-
режающего развития.

МНЕНИЕ

Пресс-служба «Валдай», Пресс-служба ВШЭ, Российский совет по международным делам

Силовая загрузка

Нестабильная ситуация в Нигере после военного переворота длится поч-
ти неделю: президента республики Мохамеда Базума всё ещё удержи-

вает его собственная охрана, а западные и африканские страны не при-
знают новое руководство, которое пришло к власти в результате мятежа. 
Против Нигера уже анонсированы санкции, и, вероятно, членство в ЭКО-
ВАС будет приостановлено. Нигер может стать четвёртой страной, где к вла-
сти пришли военные.

Эксперт клуба «Валдай», директор Центра изучения Африки 
НИУ ВШЭ Андрей Маслов:
«В регионе уже есть три страны, где у власти военные режи-
мы: Гвинея, Мали, Буркина-Фасо. Теперь к ним примыкает 
Нигер, в результате сформируется пространство площадью 
3 млн кв. км с населением 82 млн человек. Очевидно, можно 
говорить о затяжном кризисе государственности и выборной 
демократии во французской Западной Африке. Вероятность смены режима 
остаётся высокой, так как любой военный переворот дестабилизирует полити-
ческую систему в целом и чреват новыми военными переворотами, особенно 
с учётом наличия в стране силовых структур, находящихся под существенным 
французским влиянием. Они могут попытаться взять власть. Население уста-
ло от безработицы и социальных проблем, лицемерия публичных политиков. 
Часть городской улицы поддерживает переворот, и уж точно не стоит ожидать 
сопротивления со стороны населения. В целом в этой части Африки авторитет 
армии обычно выше, чем гражданских властей. Для Франции Нигер — стратеги-
ческий источник урана и один из последних оплотов влияния в Сахеле. С точки 
зрения энергобаланса Европы и противостояния России — это важная страна, 
особенно в долгосрочной перспективе. Там дислоцирован французский кон-
тингент. Может быть попытка вмешательства — для его защиты».

Программный координатор РСМД, исследователь Института 
Африки РАН Никита Панин:
«В любом случае первичные меры ЭКОВАС уже ввело: за-
крыты границы с Нигером, введён запрет на все финансо-
вые трансакции со всеми, кто аффилирован с пришедшими 
к власти путчистами.
Трудно сказать, к какому кровопролитию, к какому результа-
ту может привести военная интервенция в Нигер в любой форме. Но санкции 
вводятся, причём со стороны не только ЭКОВАС, но и западных стран. Понят-
но, что Франция, Великобритания и США тут же введут ограничения, как в слу-
чае с Мали, например, если никаких подвижек с путчем не произойдёт. Но вряд 
ли это приведёт к желаемому для западных стран исходу. В то же время и при-
шедший к власти Совет по защите отечества тоже будет должен доказать свою 
«профпригодность», чтобы на фоне внешнего давления страна не потеряла 
управляемости и не скатилась в хаос. Тем более что Нигер — это та страна, в ко-
торой все внутриполитические процессы и так достаточно хрупки».

Эксперт Центра изучения Африки НИУ ВШЭ Всеволод Свиридов:
«Против Нигера уже анонсированы санкции, вероятно, его 
членство в организации будет приостановлено, таким об-
разом в Сахаро-Сахельском регионе формируется пояс го-
сударств в политической изоляции и граничащих между со-
бой: Гвинея — Мали — Буркина-Фасо — Нигер. Африканский 
союз и ЭКОВАС сейчас сталкиваются с проблемой: механизм 
противодействия вооружённым переворотам неэффективен и позволяет 
продолжительное время пребывать у власти военным режимам, отсюда и та-
кая эмоциональная реакция — угроза вооружённой интервенции. Россия за-
интересована в развитии отношений с Нигером, как и со всеми другими стра-
нами Африки, может содействовать процессу нормализации ситуации там».

лениями Южной группировки войск 
успешно отражены 11 атак противника 
в районах населённых пунктов Белого-
ровка, Берестовое, Спорное, Северное, 
Марьинка, Водяное и Майорск в ДНР, — 
рассказал официальный представи-
тель Минобороны РФ генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.

На южно-донецком и запорожском 
направлениях подразделения груп-
пировки войск «Восток» отбили две 
атаки противника: в районах Старо-
майорского в ДНР и Успеновки в Запо-
рожской области.

На краснолиманском направлении 
группировка войск «Центр» отразила две 
атаки противника в районах населённых 
пунктов Кременная и Кузьмино в ЛНР.

Кроме того, нанесено комплексное 
огневое поражение подразделениям 
четырёх бригад ВФУ в районах Ямпо-
ловки, Торского в ДНР, Кузьмино и Кар-
мазиновки в ЛНР.

Противник на этих направлени-
ях потерял более 635  военнослу-
жащих и 45 единиц техники, вклю-
чая три танка, две артсистемы 
M777 производства США и четыре га-
убицы иностранного производства: 

Panzerhaubitze 2000 (ФРГ), M109 Paladin 
и M777 (США), FH-70 (Великобритания).

�� БЕРЕГ «НОНЫ»

Десантники уничтожают подразде-
ления ВФУ, пытающиеся закрепиться 
на левом берегу Днепра. За тем, как это 
происходит, наблюдала корреспондент 
«Известий» Наталия Графчикова.

Сейчас район Антоновского моста 
контролируют российские военно-
служащие. Все попытки ВФУ прорвать 
нашу оборону и сделать плацдарм 
на этом участке линии боевого сопри-
косновения провалились. Теперь про-
тивник ищет другие места возможной 
высадки на наш берег.

Расчёт самоходной установки 
«Нона» получает боевую задачу — унич-
тожить украинский миномёт на пра-
вом берегу Днепра.

Узнав координаты цели, экипаж 
«Ноны» отправляется на огневую по-
зицию.

— Крайний раз было восемь лодок, 
шесть из них потопили, две успели 
отплыть. Снарядов 50 ушло, потому 
что работали плотно, — рассказывает 
о предыдущем бое командир взвода 
с позывным Черемис.

«Нона» прибывает на огневую по-
зицию и готовится открыть стрельбу. 
По словам корреспондента, миномёт, 
который должны уничтожить россий-
ские солдаты, обнаружила наша раз-
ведка с воздуха в лесном массиве.

— Стрелять будем 120-миллиметро-
выми осколочно-фугасными минами, — 
говорит наводчик с позывным Ермак.

До вооружённых формирований 
Украины отсюда 7–8 км. Наши воен-
ные готовят «Нону» к бою.

— Выстрел! Первый был пристре-
лочный. Дальше — огонь на поражение 
цели, — рассказала Графчикова.

Разведка сообщает, что украинский 
миномёт уничтожен. Расчёт быстро от-
катывается с огневой точки, возвраща-
ется назад в укрытие и маскирует са-
моходку в ожидании новой цели.

�� СБИЛИ СУ-25

За сутки в зоне спецоперации рос-
сийские войска уничтожили не менее 
710 бойцов ВФУ и 56 единиц техники, 
включая танки, гаубицы, САУ и бро-
неавтомобили, сообщили в Минобо-
роны РФ.

В Харьковской области уничтожен 
цех по сборке беспилотных летатель-
ных аппаратов для ВФУ. В Запорожской 
области поражены штаб и место про-
живания оперативного состава 35-й 
бригады морской пехоты ВФУ. Также 
в ДНР уничтожен склад боеприпасов 
24-й механизированной бригады ВФУ.

Российские средства ПВО в районе 
населённого пункта Николаевка в ДНР 
сбили штурмовик Су-25 воздушных сил 
Украины. Кроме того, перехвачено 12 ре-
активных снарядов системы залпово-
го огня HIMARS и 23 украинских БПЛА.

В Запорожской области уничтоже-
ны пять украинских диверсионно-раз-
ведывательных групп.

ние] по известным и объявленным 
параметрам... Грузию по прозрачно-
сти, добросовестности действий пра-
вительства поставили на 17-е место 
в мире, она обходит 15 стран — чле-
нов Евросоюза. По индексу корруп-
ции — 32-е место. Это очень хороший 
результат, только Эстония на пост-
советском пространстве чуть-чуть 
лучше Грузии, но в Восточной Евро-
пе и Центральной Азии тем более ни-
кого нет, кто мог бы сравниться. А где 
Украина с Молдавией? Где-то в девя-
том и десятом десятке.

И на этом уровне Украине и Мол-
давии дали статус кандидата в ЕС, 
а Грузии нет и предъявили совер-
шенно нелепые требования типа 

борьбы с олигархами. А где эти оли-
гархи? У Саакашвили — да, были. Там 
олигархи сидят со своим телевидени-
ем, со своими деньгами. Так что труд-
но сказать, предоставят ли Тбилиси 
статус.

Между тем я всем пытаюсь объяс-
нять, что такое статус кандидата в Ев-
росоюз. Это же чистая фикция, это же 
ничего не даёт. Это такая морковка, 
которую вешают перед носом. Меж-
ду тем спросите экспертов Евросо-
юза — там любой скажет, что в этом 
десятилетии не собираются вообще 
расширяться, никого принимать не со-
бираются, но в конце десятилетия рас-
смотрят, скажем, вопрос Северной Ма-
кедонии и никого больше.

« РОССИЯ ПОД-
ДЕРЖИВАЕТ ЛО-
ГИКУ «РЕСУРСЫ 

АФРИКИ ДЛЯ АФРИКАН-
ЦЕВ». АФРИКА ДОЛЖ-
НА ИСПОЛЬЗОВАТЬ СВОИ 
ЭНЕРГОРЕСУРСЫ ДЛЯ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ РАСШИРЕ-
НИЯ И СТАБИЛИЗАЦИИ 
ДОСТУПНОСТИ ЭНЕРГИИ 
ДЛЯ СВОЕГО НАСЕЛЕНИЯ И 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
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27 июля в Батуми из Сочи прибыл круизный лайнер Astoria Grande, на-
ходящийся под управлением турецкой компании Miray Cruises. Суд-
но с россиянами на борту направлялось из Сочи в Турцию с останов-
кой в грузинском порту. Этот факт вызвал возмущение со стороны 
грузинской оппозиции, которая утверждает, что лайнер может под-
падать под международные санкции, а граждане РФ якобы наруши-
ли действующий в Грузии закон «Об оккупации», поскольку ранее 
посетили Абхазию и Южную Осетию. Туристы с такой трактовкой 
не согласились и заявили местным журналистам, что Россия ниче-
го не оккупировала.
В Агентстве морского транспорта Грузии пояснили, что компания — вла-
делец судна зарегистрирована на Сейшельских островах и не подпада-
ет под санкции.
31 июля лайнер Astoria Grande снова зашёл в порт Батуми, где его уже ожи-
дали участники акции протеста, которые после, по сообщениям агент-
ства «Батумелеби», закидали автобус с российскими туристами яйцами 
и бутылками. Полиция провела задержания.

Справка «Известий»
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Двигатель распродаж
Как повышение утильсбора повлияет на стоимость машин

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов

С 1 августа в среднем в три раза вы-
росли тарифы утилизационного 

сбора на автомобили. Его платят и при 
ввозе машин и закладывают в стои-
мость производимых в стране авто-
мобилей. Эксперты отмечают: новая 
мера поможет сократить количество 
серых сделок на отечественном рынке 
и стимулирует иностранные концерны 
на глубокую локализацию своего про-
изводства. Тем не менее они всё же про-
гнозируют повышение цен как минимум 
на 10%, а площадки по продаже машин 
уже фиксируют ажиотажный рост спро-
са. Но отечественные производители 
настаивают, что цены на их продукцию 
не повысятся благодаря государствен-
ным субсидиям.

С 1 августа в России увеличивается 
размер утилизационного сбора на ав-
томобили. Такое решение правитель-
ства поможет сократить количество 
случаев, когда машины целенаправ-
ленно ввозятся для перепродажи, от-
мечал в июле 2023 года глава Минпром-
торга Денис Мантуров. Кроме того, мера 
должна поддержать и развитие отече-
ственного автопрома.

Согласно постановлению, раз-
мер сбора для легковых автомоби-
лей в зависимости от объёма двига-
теля и возраста машины вырастет 
в 2–4 раза, на грузовики — примерно 
в 2 раза. На модели лёгкого коммерче-
ского транспорта ставки увеличива-
ются в 2,5–3,4 раза, на автобусы — в 2–5, 
на электробусы — почти в 9 раз.

Минимальная сумма сбора составит 
3 тыс. рублей — это тариф для физлиц, 
которые ввозят автомобиль с объёмом 
двигателя до 3 л для личного пользо-
вания. А максимальная может достичь 
и 500 тыс., если речь о грузовых авто-
мобилях и премиум-сегменте легко-
вых машин.

Новые тарифы помогут сократить 
количество серых сделок на отече-
ственном рынке, считает вице-прези-

дент и исполнительный директор ас-
социации «Российские автомобильные 
дилеры» Вячеслав Жигалов.

— Изменение правил начисления сбо-
ра для физлиц, которые ввозят автомо-
били для перепродажи, благотворно ска-
жется на рынке, — указал он. — Сейчас 
«предприниматели» массово используют 
незаконную схему ввоза через страны 
ЕАЭС с кратным занижением таможен-
ной стоимости. А покупатели зачастую 
интересуются только более низкой це-
ной, не осознавая всех рисков, например 
отсутствия заводской гарантии.

Для физических лиц, которые вво-
зят автомобили для личного пользова-
ния, как и прежде, будет действовать 
льготный тариф, но с 1 августа его дей-
ствие будет ограничено только одним 
автомобилем в год, за вторую ввози-
мую машину придётся заплатить как 
юрлицо — по повышенным ставкам. 
А если ввезённую иномарку, за кото-
рую заплатили по льготному тарифу, 
продадут в течение года, то собствен-
ник будет обязан доплатить — доведя 
льготную сумму сбора до повышенной.

Ещё одно положительное влияние 
изменений — поддержка отечествен-

ной автомобильной промышленности, 
считает руководитель дилерского на-
правления автомобильного маркет-
плейса Fresh Евгений Житнухин.

— Повышенный утилизационный 
сбор может стать драйвером локали-
зации производства и сборки своих ав-
томобилей на территории России для 
иностранных автоконцернов, — расска-
зал «Известиям» эксперт. — Зарубеж-
ным производителям станет гораздо 
выгоднее локализовать своё производ-
ство или сборку в России, так как новые 
цены на ввозимые иномарки могут от-
толкнуть потенциальных покупателей.

При этом для российских автопро-
изводителей будут действовать меры 
господдержки, напомнили «Известиям» 
в Минпромторге. «Индексация утили-
зационного сбора не скажется на сто-
имости отечественных автомобилей, 
представители отрасли продолжат 
придерживаться принципов ведения 
ответственной ценовой политики», — 
сообщили «Известиям» в Минпром-
торге.

Утилизационный сбор платят все 
производители автомобилей, но цена 
зависит от уровня локализации — чем 

глубже, тем дешевле за счёт субсиди-
рования, напомнил независимый кон-
сультант по автопрому Сергей Бургаз-
лиев.

В преддверии изменений тарифов 
утилизационного сбора возник ажи-
отаж на покупку, в частности, поде-
ржанных автомобилей — покупатели 
опасаются повышения цен. В «Авито 
Авто» рост спроса за первое полуго-
дие 2023-го оценили в 34% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2022-го.

С данными этой площадки согласен 
и основатель инвестиционной транс-
портной компании «ГТК-Холдинг» Саид 
Залиев. Он оценил прирост спроса 
в 30%.

— По нашим подсчётам, до конца года 
россияне приобретут ещё 3,3 млн поде-
ржанных автомобилей, — отметил экс-
перт. — Цены на них выросли на 15–20% 
и в среднем составляют порядка 1,4–
1,5 млн рублей.

О повышении цен заявили и в «Ави-
то Авто».

— Средняя цена на автомоби-
ли с пробегом в апреле–июне 
2023-го выросла на 8,9% в сравнении 
с январём–мартом текущего  года 
и на 47,9% в сравнении со вторым квар-
талом прошлого года, — рассказали 
представители площадки. — Сейчас 
средняя цена такого автомобиля со-
ставляет 599 тыс. рублей.

Самыми популярными машинами 
с пробегом стали модели отечествен-
ного производителя «АвтоВАЗ» — Lada 
Granta, Priora, Kalina и 2114 Samara, от-
мечают собеседники издания. Это 
объясняется их невысокой ценой — 
от 150 тыс. рублей.

Общество

Консультативный ответ
В РФ ограничат деятельность иностранных 
аналитиков — куда утекают собранные ими данные

Валерий Кодачигов, Алёна Нефёдова, 
Иван Черноусов

Д еятельность работающих в России 
иностранных аналитических ком-

паний, которые изучают предпочте-
ния людей и состояние самых разных 
сфер экономики, уже в ближайшем бу-
дущем могут серьёзно ограничить. Про-
изойдёт это в случае принятия законо-
проекта, внесённого в Госдуму 31 июля. 
Документ предусматривает, что 80% 
капитала фирм-консалтеров должно 
принадлежать российским юрлицам, 
а полученные данные следует обра-
батывать только на территории нашей 
страны. При этом им запретят публико-
вать недостоверные и дискредитиру-
ющие РФ данные, говорится в поясни-
тельной записке. Как отмечают авторы 
инициативы, под видом маркетинго-
вой информации могут агрегировать-
ся личные данные россиян, а зачастую 
и информация, представляющая инте-
рес для спецслужб, с помощью которой 
можно легко управлять людьми. В том, 
что изменит новый закон, разбирались 
«Известия».

�� КТО ЕСТЬ КТО

Не менее 80% акционерного капитала 
компаний, занимающихся в РФ иссле-
дованиями рынков, должно принад-
лежать российским собственникам — 
это следует из проекта поправок 
к закону «Об основах государствен-
ного регулирования торговой дея-
тельности в РФ», внесённых в Госдуму 
группой депутатов. «Обработка по-
лученных в результате исследования 
данных, их систематизация, анализ 
и хранение должны производиться 
на технических средствах, размещён-
ных на территории Российской Феде-
рации», — говорится в пояснительной 
записке к документу. Также в ней ука-
зано, что консалтеры не могут испол-
нять решения недружественных госу-
дарств о введении ограничительных 
мер в отношении РФ и не имеют пра-
ва манипулировать данными, публи-
ковать и использовать заведомо недо-
стоверную информацию.

— Смотрите, как интересно получа-
ется: после начала СВО из России де-
монстративно уходят всякие Disney 
и McDonald’s, зато продолжают ра-
ботать иностранные аналитические 
компании — Ipsos, GfK и Nielsen. Они 
собирают, обрабатывают и продают 
данные о потребительских предпо-
чтениях россиян, изучают наши на-
строения, финансовые возможности, 
данные о здоровье, — отмечает один 
из авторов законопроекта, депутат 
Антон Горелкин. — Как использует-
ся собранная информация, нам неиз-
вестно. Не исключаю, что она превра-
щается в аналитические отчёты для 
зарубежных правительств. С большой 
долей вероятности эта аналитика ис-
пользуется для манипуляций и кор-
рекции незаконных санкций.

После принятия поправок иссле-
довательская компания должна будет 
внести данные о себе в специальный 
перечень Федеральной антимоно-
польной службы. Решение о струк-
туре собственности фирмы-консал-
тера будет принимать специальная 
комиссия, а если необходимые све-
дения не будут представлены, доли 
в уставном капитале такой структу-
ры могут быть принудительно прода-
ны по решению суда, говорится в за-
конопроекте.

К исследованиям структуры рын-
ка потребления не будут относить-
ся те, что проведены по заказу го-
сударственных и муниципальных 
органов, уточняет законопроект. Это 
же касается исследований на осно-
ве данных, содержащихся в государ-
ственных информационных системах, 
носящих научный, информационный 
и публицистический характер, отме-
чено в материалах ГД.

Антон Горелкин надеется, что за-
конопроект нижняя палата парламен-
та примет уже в осеннюю сессию.

�� ЕВРОПЕЙСКИЙ НЕСТАНДАРТ

Схожая ситуация ранее сложилась во-
круг аудиторских компаний, напоми-
нает ещё один соавтор законопроек-
та, депутат Дмитрий Гусев.

— То есть они знают, что люди по-
купают и какого качества, что люди 
смотрят. Это фактически как доступ 
к Google-данным: видно, какие у лю-
дей предпочтения, когда и что они де-
лают. Зная это, людьми очень просто 
можно управлять, — сказал «Извести-
ям» парламентарий.

Примеры, когда участие в капи-
тале российских мониторинговых 
компаний ограничивали, есть. На-
пример, в 2016 году Госдума приня-
ла закон, обязывающий рекламода-
телей заключать договоры с единым 
измерителем, выбранным Роскомнад-
зором. Право заниматься измерени-
ями телеаудитории в РФ получили 
только компании, имеющие 80% рос-
сийского участия. В итоге британская 
компания Kantar Media была вынуж-

дена продать 80% TNS Russia (пред-
шественник Mediascope) российской 
«ВЦИОМ-Медиа».

— В целом для нас ограничения 
по участию иностранных компаний 
в уставном капитале действуют ещё 
с 2016 года как для уполномоченной 
организации, — подтвердили «Изве-
стиям» в Mediscope.

Надо отметить, что другие кон-
салтинговые компании, действу-
ющие в России, зачастую вообще 
не имеют российских акционеров. 
Например, упомянутая Антоном Го-
релкиным «ГфК-Русь», по данным 
«СПАРК-Интерфакса», принадлежит 
австрийской GfK Austria GmbH. А вот 
ООО «Ипсос Комкон» полностью при-
надлежит французской Ipsos.

«Известия» направили запрос 
в упомянутые авторами законопро-
екта консалтинговые компании и дру-
гие структуры такого рода с запад-
ным капиталом, работающие в РФ.

�� БЕСЦЕННЫЕ ДАННЫЕ

— Зарубежные компании должны быть 
лишены возможности собирать наши 
данные. Нужно соблюдать установ-
ленные законом требования к обра-
ботке личных данных, — считает ещё 
один соавтор законопроекта, депутат 
ГД Олег Леонов.

Разнообразные исследователь-
ские компании постоянно по зада-
нию и по контрактам с западными 
фирмами занимаются сбором инфор-
мации под соусом «маркетинговых 
исследований рынка», причём при-
меняют какие-то собственные мето-
ды — зачастую это открытые, а может 
быть, и не совсем открытые источни-
ки, рассуждает разработчик докумен-
та, парламентарий Олег Матвейчев. 
По его словам, они собирают дан-
ные по нашим отраслям, в том числе 
ВПК, по различным рынкам, из кото-
рых косвенно всегда можно сделать 
вывод и извлечь информацию, в том 
числе военного и разведывательно-
го характера.

— Не всегда можно узнать, конечно, 
сколько пушек и снарядов произведе-
но, но зато можно вычислить, сколь-
ко и какого металла было поставлено 
по железным дорогам, на какие заво-
ды металлы доставлены, какой мар-
ки и так далее, — привёл пример Олег 
Матвейчев.

Нельзя допускать у себя на терри-
тории работу такой широкой рассле-
довательной сети, добавляет он.

— Поэтому мы и хотим, чтобы 
на этом рынке работали российские 
компании, компании с российским 
капиталом, с российским управлени-
ем, — заявил депутат.

Хотелось бы, чтобы регулирование 
исключило из участия в рынке компа-
нии-однодневки и тех, кто выпускает 
исследования время от времени, го-
ворит гендиректор аналитического 
агентства TelecomDaily Денис Кусков.

— По поводу прозрачности их ис-
следований есть вопросы: странно, 
когда компания, занимающаяся, 
к примеру, IT, выпускает отчёт про 
авиапром, — рассуждает он.

По мнению Дениса Кускова, во-
просы есть к консалтерам, анализи-
рующим не только товарные рынки, 
но и медиабизнес. Зачастую они дела-
ют противоречивые и неоднозначные 
выводы, касающиеся заведомо непро-
зрачных рынков — например, онлайн-
кинотеатров.

— Я думаю, что нам нужны правила 
игры, регламентирующие, как компа-
нии собирают данные, как они могут 
их обрабатывать и обезличивать эти 
данные, насколько эти данные мож-
но восстановить, — считает ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин.

Важно то, что конкретно будет 
прописано в техническом регламен-
те и как он будет применяться, заклю-
чает он.

— Мы идём, хотя и очень медленно, 
по пути внедрения отдельных норм 
GDPR (принятый в Европе регламент 
по защите персональных данных. — 
«Известия»). Так, GDPR достаточно 
жёстко регулирует исследование 
маркетинговой информации (рынка 
потребления) в целях повышения эф-
фективности рекламы, увеличения 
среднего чека, предложения новых 
товаров и услуг, а также создания до-
полнительной лидогенерации, — от-
мечает руководитель департамента 
информационно-аналитических ис-
следований T.Hunter Игорь Бедеров.

Связано это с тем, что передача 
и обработка такой информации ча-
сто допускается с нарушением зако-
нодательства о персональных дан-
ных, говорит эксперт. Кроме того, 
GDPR оперирует не только фактом 
произошедшей утечки, а и наличи-
ем возможности этой утечки. В пред-
ложенном законопроекте видны, 
с одной стороны, попытки начать 
регулировать этот рынок, а с дру-
гой — ограничить доступ к данным, 
циркулирующим в нём, для запад-
ных компаний. Ал
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Конспирация монстров
Игрушки хотят проверять на духовность и нравственность
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Настороженность поможет

Алексей Сорокин

Врач

Всемирный день борьбы с раком лёг-
кого отмечается каждый год 1 авгу-

ста. Наиболее распространённые виды 
онкозаболеваний в мире — рак лёгкого 
и рак молочной железы. Но если второй 
показывает эффективный ответ на тар-
гетную терапию и вероятность пяти-
летней выживаемости достигает 90%, 
то первый уносит больше всего жизней.

Пятилетняя выживаемость на пер-
вой стадии рака лёгкого составля-
ет от 68 до 92%, но на четвёртой ста-
дии данный показатель снижается 
до 2–15%. И, к сожалению, в подавля-
ющем большинстве случаев этот вид 
рака выявляется на поздних стадиях. 
Объясняется это тем, что ткань лёгких 
не имеет болевых нервных окончаний, 
поэтому онкология развивается неза-
метно, а первые симптомы возника-
ют тогда, когда опухоль уже достаточ-
но развита и поражает другие органы, 
в том числе и за счёт метастазов. Не-
возможность самостоятельно увидеть 
или пощупать первичный очаг пора-
жения также объясняет выявление 
рака на поздних стадиях.

Поэтому стоит обратить внимание 
на факторы риска: в первую очередь 
не нужно игнорировать семейный 
анамнез. И если в семье были случаи 
онкологических заболеваний, необхо-
димо максимально внимательно отно-
ситься к своему здоровью.

Основные факторы развития рака 
лёгкого — курение и воздействие 
на лёгкие химических (асбест, мы-
шьяк, хром, никель, бериллий, кад-
мий) и физических (различные виды 
ионизирующего излучения) канце-
рогенов. Хронические заболевания 
лёгких, такие как бронхоэктаз или 
пневмофиброз, различные вирусные 
инфекции также могут способство-
вать развитию рака лёгкого.

А увеличение заболеваемости ра-
ком лёгкого с возрастом можно объ-
яснить накоплением факторов риска 
развития рака. Максимальное количе-
ство случаев заболевания приходит-
ся на 65–69 лет, однако это не означает, 
что болезнь не поражает молодых.

При этом снизить шансы забо-
леть раком лёгкого реально. В первую 

очередь необходимо исключить ку-
рение, в том числе и пассивное. В та-
бачном дыму содержатся десятки 
канцерогенных веществ, способству-
ющих развитию рака лёгких. По дан-
ным Минздрава, риск заболеть раком 
в 26 раз выше у тех, кто выкуривает 
по две пачки сигарет в день, и в пять 
раз выше, если ежедневно выкуривать 
четыре сигареты.

Но мало отказаться от курения. 
До 10–15% людей с раком лёгкого ни-
когда не были курильщиками. Вред-
ные условия труда, плохая эколо-
гия, некачественные продукты — всё 
это влияет на развитие рака. Имен-
но поэтому жители крупных горо-
дов более подвержены этой болезни 
по сравнению с теми, кто прожива-
ет в сельской местности. По той же 
причине он распространён среди со-
трудников добывающих, обрабатыва-

ющих и строительных производств: 
из-за специфики своей работы они по-
стоянно вдыхают воздух, содержащий 
различные вредные вещества и кан-
церогены.

При этом всё же есть «флаги», кото-
рые должны заставить потенциально-
го пациента насторожиться. О том, что 
с органами дыхания что-то не так, мо-
гут указывать болезненность в груди, 
особенно при вдохе, появление дли-
тельного кашля, не поддающегося ле-
чению, наличие следов крови в мо-
кроте, свистящие звуки при дыхании, 
осиплость голоса. А если при этом че-
ловек ещё и похудел, у него повышен-
ная температура тела, постоянная 
усталость, не стоит медлить с походом 
к врачу и необходимыми исследова-
ниями. Всегда лучше сначала оказать-
ся более настороженным, перестрахо-
ваться, чем потом сожалеть о том, что 
потеряно много времени.

Основные методы диагностики — 
флюорография, рентгенография, ком-
пьютерная томография органов груд-
ной клетки. Они проводятся в рамках 
диспансеризации и периодических 
скринингов и позволяют своевремен-
но диагностировать болезнь, особен-
но когда она развивается бессимптом-
но. Не стоит ими пренебрегать.

 Общество

Челябинская пленница
Девушка сбежала из заточения спустя 14 лет

Мария Шаипова

Н астоящая трагедия развернулась 
в посёлке Смолино Челябинской 

области. Местный житель, предполо-
жительно, похитил и долгие годы удер-
живал в своём доме двух девушек. Одна 
из них была убита. Второй после 14 лет 
заточения удалось сбежать. Подробно-
сти преступления — в материале «Из-
вестий».

Всё началось в 2009 году. По данным 
следствия, 37-летний житель села Смо-
лино Челябинской области пригласил 
домой 19-летнюю девушку, чтобы вме-
сте выпить спиртное. Покинуть дом ей 
уже не удалось: в течение 14 лет муж-
чина удерживал свою жертву в зато-
чении и издевался: спаивал, насило-
вал и избивал. На окна он установил 
решётки, а дверь запирал на ключ, сбе-
жать ей не удавалось.

Как поясняют местные жите-
ли, подозреваемый был ранее судим 
и за все эти годы практически не вы-
ходил из дома. Также в доме жила его 
мать, но она в дела сына не вмешива-
лась, а похищенную называла «девуш-
кой сына». Сейчас её допрашивают как 
свидетеля.

По счастливой случайности жертве 
удалось сбежать. Это случилось, когда 
у 51-летнего подозреваемого на фоне 
запоя обострилось психическое за-
болевание и мать вызвала ему ско-
рую. Мужчину забрали в медучреж-
дение, и он не успел закрыть дверь 
на ключ, как делал обычно. Девушка 
смогла сбежать к своей сестре, когда 
все покинули дом. За помощью в по-
лицию обратилась уже сестра жерт-
вы, было возбуждено уголовное дело.

В распоряжении «Известий» ока-
залось видео с места происшествия. 
На записи видно, что здание очень вет-
хое и снаружи непримечательное, как 
и десятки других похожих на него до-
мов в посёлке. Видно, что окна ком-
наты, в которой все эти годы находи-
лась девушка, выходят во внутренний 

двор, поэтому позвать на помощь у неё 
не было возможности.

На сайте ГУ МВД России по региону 
в числе без вести пропавших значится 
девушка 1990 года рождения, житель-
ница Челябинска. Предположитель-
но, именно её и похитил подозревае-
мый. На момент похищения девушке 
было 19 лет.

Когда следователи приехали на мес-
то преступления, выяснилось, что 
в 2010 и 2011 годах в доме была и вторая 
жертва, но её подозреваемый, предпо-
ложительно, убил. Медицинский экс-
перт предполагает, что человека, чьи 
останки были найдены в доме, убили 
ножом.

После этого подозреваемый расчле-
нил тело женщины и закопал останки 
в погребе дома — там они и были обна-
ружены следователями.

В настоящее время мужчина нахо-
дится в больнице под надзором пра-
воохранительных органов. По ч. 2 ст. 
126 УК РФ («Похищение человека») и ч. 
1 ст. 105 УК РФ («Убийство») возбужде-
ны уголовные дела.

Следователями СК России прово-
дятся следственные действия, направ-
ленные на сбор и закрепление доказа-
тельной базы, говорится в сообщении 
СУ СК России по Челябинской облас-
ти. С места происшествия также изъ-
яли два ноутбука, диски с порногра-
фией, деревянный намордник, скотч, 
плоскогубцы и другие предметы. Кро-
ме того, на месте преступления были 
найдены самодельные приспособле-
ния для удержания человека в непод-
вижном состоянии.

По данным источника «РИА Ново-
сти», похититель девушки в Челябин-
ске в 1989 году был судим за разбой.

Для соседей зловещего дома на Фе-
стивальной улице новость оказалась 
совершенно неожиданной.

Как рассказали «Известиям» жи-
тели села Смолино, семья никогда 
не вызывала никаких подозрений, хотя 
и вела затворнический образ жизни. 

Подозреваемый также не производил 
впечатления преступника.

Например, соседка Жанна Тащи-
лина рассказала, что проживает в по-
сёлке год, но за это время практически 
не встречала мужчину, а его мать она ви-
дела несколько раз. По её словам, в доме, 
где подозреваемый удерживал жертву, 
вечером всегда был выключен свет.

Остальные соседи также не догады-
вались о том, что происходит в доме — 
притом что некоторые даже заходили 
к ним в гости. Иногда мать подозрева-
емого устраивала распродажу очков, 
и местные жители приходили их по-
купать к ним домой.

Подруга матери была в курсе, что 
там живёт девушка, однако для гостьи 
похищенную называли девушкой Во-
лоди и никогда не показывали. Отго-
ворки у матери подозреваемого были 
простые: «Ой, они спят. Они в интер-
нете».

Два года назад после длительного срока заключения из мест лишения сво-
бодны вышел Виктор Мохов, этот преступник почти четыре года удержи-
вал в заложниках двух девушек. Он издевался и сексуально эксплуатиро-
вал своих невольниц. Его жертвам на момент похищения было 14 и 17 лет. 
Насильник поместил девушек в специально оборудованный бункер. Одна 
из узниц за время заключения родила от похитителя двух мальчиков.
Его задержали в 2004 году. По решению суда «скопинский маньяк» полу-
чил 17 лет колонии.
В 2019 году суд в Мытищах приговорил лидера деструктивной секты неоин-
дуистского толка Митрадэвананда Парамахамсу (в прошлом — гражданин 
РФ Сергей Кириенко) к 16 годам заключения в колонии строгого режима, 
а его последовательницу Татьяну Северцеву — к 15 годам общего режима 
за ряд тяжких преступлений. Как установило следствие, один из эпизодов 
связан с удержанием и подвале и сексуальной эксплуатацией троих детей. 
Несовершеннолетние длительное время находились взаперти, где их из-
бивали и насиловали с ведома родных.

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

« ПО ДАННЫМ 
МИНЗДРАВА, 
РИСК ЗАБО-

ЛЕТЬ РАКОМ В 26 РАЗ 
ВЫШЕ У ТЕХ, КТО ВЫКУРИ-
ВАЕТ ПО ДВЕ ПАЧКИ СИГА-
РЕТ В ДЕНЬ, И В ПЯТЬ РАЗ 
ВЫШЕ, ЕСЛИ ЕЖЕДНЕВНО 
ВЫКУРИВАТЬ ЧЕТЫРЕ СИ-
ГАРЕТЫ
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Спасти и защитить
A В документе также сооб-

щается: в настоящее время 
объекты всех образовательных орга-
низаций обеспечены охраной в соот-
ветствии с категориями. Однако в свя-
зи с возникновением новых угроз, в том 
числе с возросшими рисками терактов, 
особенно на территории новых субъек-
тов, возникла необходимость актуали-
зировать содержание ГОСТа.

В частности, предлагается добавить 
новые требования к подготовке работ-
ников охранной организации, в том чис-
ле учений и практических тренировок 
по действиям при нападении и воз-
никновении чрезвычайных ситуаций 
на объектах образования.

— Обеспечение физической охраны 
объектов образования остаётся основ-
ной формой профилактического воздей-
ствия на большинство угроз, в первую 
очередь террористического характера. 
Деятельность в области обеспечения 
безопасности образовательных органи-
заций проводится в рамках реализации 
программы национальной стандартиза-
ции на 2023 год технического комитета 
по стандартизации «Антитеррористиче-
ская и охранная деятельность» (ТК 208), — 
пояснил «Известиям» руководитель Рос-
стандарта Антон Шалаев.

При этом он отметил: сейчас в облас-
ти обеспечения физической охраны объ-
ектов образования действует три наци-
ональных стандарта, которые служат 
базисом подтверждения качества ока-
зываемых услуг, тем самым в разы по-
вышая защищённость жизни и здоро-
вья граждан.

В Госдуме «Известиям» сообщили, что 
поддерживают инициативу и намерены 
предложить правительству сделать но-
вые требования по охране образователь-
ных организаций обязательными.

— Мы считаем, что новые требования 
по защите учащихся должны быть обя-
зательными, особенно сегодня. В ны-
нешних реалиях мы должны быть го-
товы к любым провокациям. Надо 
действовать на опережение, — пояснил 
зампред комитета ГД по безопасности 
Анатолий Выборный.

По его словам, профилактические 
мероприятия по безопасности долж-
ны иметь превентивный эффект, тогда 
сотрудникам охранных организаций 
удастся вовремя выявить угрозу и адек-
ватно на неё отреагировать.

«Известия» направили запрос в Мин-
просвещения с просьбой прокомменти-
ровать изменения.

В типовой инструкции будут пропи-
саны действия охранников образова-
тельной организации при угрозе совер-
шения вооружённого нападения, в том 
числе террористической направленно-
сти, — это станет важнейшим изменени-
ем в действующий стандарт, сообщил 
«Известиям» Александр Козлов, прези-
дент общероссийского отраслевого объ-
единения работодателей в сфере охраны 
и безопасности — Федерального коорди-
национного центра руководителей ох-
ранных структур.

— Новые стандарты расширяют 
и ужесточают требования к обеспече-
нию безопасности. Если они будут ре-
комендованы к обязательному испол-
нению, то сотрудники охраны будут 
обязаны проводить тренировки по дей-
ствиям в случае вооружённого нападе-
ния или других экстренных ситуаций. 
То есть эти навыки будут отработаны 
до автоматизма, — пояснил он.

По его словам, заказчик сможет оце-
нить, насколько профессионален наня-
тый сотрудник, какими компетенциями 
обладает, каковы критерии качествен-
ной услуги и как она должна оказывать-
ся в современных условиях, отметил 
Александр Козлов.

Зампред комитета ТПП по безопасно-
сти предпринимательской деятельности 
Сергей Саминский отметил, что нацстан-
дарт актуализируется впервые с 2019 года.
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A В настоящее время игрушки 
проходят только санитарно-

эпидемиологическую экспертизу, от-
мечают авторы инициативы в сопро-
водительных документах к резолюции. 
А законопроект должен ввести систе-
му добровольной психолого-педагоги-
ческой сертификации игрушек — её ре-
зультаты помогут понять, не нанесёт ли 
конкретная игрушка вред психическо-
му здоровью и развитию ребёнка.

В проекте также будут учтены поло-
жения закона о запрете «пропаганды не-
традиционных сексуальных отношений, 
педофилии, смены пола, запрете порно-
графических материалов на продукцию 
для несовершеннолетних лиц», следует 
из документа. Редакция направила за-
просы в Минпромторг, Минпросвеще-
ния, Росстандарт с просьбой проком-
ментировать инициативу.

— Речь идёт об игрушках и играх, ко-
торые вызывают ужас у детей, роди-
телей и законодателей. Например, это 
знаменитые мягкие Хагги Вагги из хор-
рор-игры Poppy Playtim, — сказала Та-
тьяна Буцкая. — Этот персонаж оживает 
и должен убить своего владельца.

Также вызывают вопросы и разные 
игрушечные атрибуты, связанные с юж-
нокорейским сериалом «Игра в кальма-
ра», «который нельзя показывать детям 
и уж тем более играть в него», подчер-
кнула депутат.

По её словам, критерии такой оценки 
определит психолого-педагогическое 
сообщество. Их можно будет применять 
при маркировке игрушек, а также вве-
сти ограничения по возрасту по анало-
гии с фильмами и книгами, добавила Та-
тьяна Буцкая.

— Нам приходится видеть детей 
и дошкольного, и младшего школьно-
го возраста, которые просто пугают-
ся современных игрушек, — рассказа-
ла «Известиям» детский, подростковый 
и семейный психолог Лариса Кононо-
ва. — Они рассказывают, что кто-то при-
нёс страшную игрушку, у которой с клы-
ков течёт кровь, они пугаются её.

Важно, чтобы специалисты видели 
и оценивали игрушки, перед тем как они 
попадают к детям, то же касается муль-
тфильмов, полагает она.

С нравственной точки зрения 
игрушки несут в себе глубокий духов-
ный смысл, уверен психолог Алексис 
Аспрофридис. На этапе формирования 
личности очень важно, с чем взаимодей-
ствуют дети: в процессе игры у ребён-
ка возникают фантазии, он проецирует 
свои внутренние переживания и взгля-
ды на реальный окружающий мир.

— Поэтому обязательным критерием 
в законопроекте должна быть доброта 
персонажей, — считает психолог.

Для игрушек стоит сделать акцент 
на их гендерные признаки: на форми-
рование у детей представлений о тра-
диционных ролях мужчины и женщи-
ны и отношений между ними, отметила 
психолог, телесно ориентированный те-
рапевт Мария Полякова.

— Необходимо отфильтровать игры 
и игрушки, которые не соответствуют 
либо возрасту, либо тем моделям пове-
дения и ценностям, которые приня-
ты в нашем обществе, — согласна 
и заведующая кафедрой юридиче-
ской психологии и права факульте-
та «Юридическая психология» Рим-
ма Чиркина.

Но, как отметил член президиу-
ма Союза отцов, аналитик Народно-
го фронта Павел Склянчук, игруш-
ки сами по себе не представляют 
угрозу институту традиционной 
семьи. Вековые христианские 
ценности и духовные устои об-
щества не настолько слабы, «что-
бы не справляться с влиянием Хаг-
ги Вагги», уверен он.

— Игрушки покупают родители, и за-
дача государства проконтролировать, 
чтобы они были сделаны из безо-
пасных материалов, и дать ре-
комендации по их влиянию 
на психологию ребёнка, — уве-
рен эксперт.

Президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артём Соколов от-
метил, что это не первая подобная ини-
циатива.

— На наш взгляд, никаких дополни-
тельных экспертиз сейчас не требует-
ся — в России уже есть и достаточно 
эффективно работает инсти-
тут соответствия, — ска-
зал он.

Необходимо повышать 
психологическую и пси-
хопатологическую грамот-
ность населения, считает 
руководитель отделения со-
циальной психиатрии де-
тей и подростков, детский 
врач-психотерапевт Наци-
онального медицинского 
исследовательского цент-
ра психиатрии и нарколо-
гии им. В. П. Сербского Олег 
Пережогин.

— Это поможет родителям самосто-
ятельно, используя свои собственные 
знания и понимание особенностей 
психики своего ребёнка, грамотно 
определять, какую игрушку ему по-
купать стоит, а какую нет, — пояс-
нил он.

Следует позаботиться и о том, 
какие знания даются де-
тям в школе, чтобы они 
могли правильно ори-
ентироваться в жизни 
и оценивать не только 
игрушки и игры 
в интернете, 
но и получа-
емую извне 
и н ф о р м а -
цию, полага-
ет юрист, осно-
ватель и CEO 
консалтинговой 
группы vvCube 
Вадим Ткаченко.
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ПК, Windows 
В России растёт спрос на пиратские версии этой ОС

Валерий Кодачигов

Российские пользователи портативных 
ПК массово переходят на пиратскую 

Windows. В январе–апреле 2023 года 
более 20% ноутбуков в стране продава-
лось без предустановленной операцион-
ной системы (ОС), а годом ранее их доля 
не превышала 9%, говорится в отчёте 
компании — партнёра нескольких про-
изводителей электроники. Это значит, 
что легальным версиям Windows, пред-
установленным на лэптопы, пользова-
тели предпочитают контрафактные — 
их инсталляции комфортнее, дешевле, 
а главное, безопаснее, отмечают экспер-
ты по борьбе с пиратством.

�� ТЬМА В ОКОШКАХ

В российской рознице в январе–апре-
ле 2023 года по сравнению с аналогич-
ным периодом 2022-го почти вдвое вы-
росла доля ноутбуков, продающихся 
без операционных систем. Об этом го-
ворится в отчёте компании — партнёра 
нескольких производителей электрони-
ки, с которым ознакомились «Известия». 
Его подлинность подтвердил сотрудник 
одного из российских дистрибьюторов. 
Если за первые четыре месяца прошло-
го года на долю таких гаджетов при-
шлось 9,1% продаж лэптопов, то за ана-
логичный период 2023-го — уже более 
20,7%, говорится в документе.

В абсолютном выражении продажи 
пустых ПК выросли на 91%, девайсов 
с Windows — сократились на 18%, а с опе-
рационной системой MS DOS (Microsoft 
Disk Operating System) — на 56%, подсчи-
тали его авторы. Примерно на четверть 
снизилась реализация портативных ПК 
под MacOS и Linux, отмечено в отчёте.

Всего за первые четыре месяца 
2023 года в РФ было продано чуть бо-
лее 1 млн ноутбуков против 1,2 млн штук 
за тот же период 2022-го, говорится в до-
кументе.

Производители и продавцы техники 
действительно поставляют всё больше 
ноутбуков и компьютеров без предуста-
новленных операционных систем, под-
твердили в пресс-службе Wildberries.

— Такая продукция востребована 
у технически подкованных покупате-
лей и представителей IT-профессий, ко-
торые и ранее предпочитали самостоя-
тельно устанавливать на собственные 
ноутбуки и компьютеры наиболее удоб-
ные для себя программное обеспечение 

и операционные системы, — отмечают 
в пресс-службе маркетплейса.

Фактически речь идёт о росте спроса 
на пиратские версии Windows, утверж-
дают другие участники рынка.

— Спрос на ноутбуки без операцион-
ных систем действительно вырос. Свя-
зано это с более низкой стоимостью та-
ких устройств. Разница между одной 
и той же моделью ноутбука с ОС и без 
неё составляет 5–7 тыс. рублей, а на сэ-
кономленные деньги покупатели при-
обретают нелегальные ключи за 500–
1000 рублей, — отметил руководитель 
направления «Ноутбуки и ПК» ГК «F+ 
tech | Марвел» Андрей Латышев.

По его словам, можно констатиро-
вать, что идёт установка нелицензион-
ных версий ОС и рост пиратства. Это 
привело к появлению новой проблемы, 
связанной с тем, что далеко не все ко-
нечные пользователи могут самосто-
ятельно установить Windows и необхо-
димые драйверы на пустые ноутбуки 

— отмечается резкий рост возвратов та-
ких устройств, купленных на маркет-
плейсах, добавляет Андрей Латышев.

Сейчас ставить нелегальную 
Windows стало дешевле, комфортнее, 
а главное — безопаснее, отметил прези-
дент антипиратской ассоциации «Рус-
ский щит» Юрий Злобин. После пре-
кращения работы Microsoft в России 
сложилась абсурдная ситуация, когда 
легальная версия Windows недоступна: 
официально зарегистрированная в РФ 
версия, с точки зрения американской 
корпорации, становится нелегальной. 
А потому не получает ни поддержки, 
ни обновлений, отмечает эксперт.

В то же время на многих пиратских 
ресурсах можно купить ключ досту-
па за $3–4 и получать полноценные об-
новления и защиту при регистрации 
через VPN — серверы обновления там 
тоже, по сути, нелегальны, в то же время 
найденные уязвимости своевременно 
устраняются, указывает Юрий Злобин.

— Западные компании своим недру-
жественным отношением к россий-
ским пользователям сами постави-
ли себя вне этических рамок. Многие 
пользователи в РФ приучились по-
купать легальное и стали считать 
покупку законного ПО этическим 
императивом, — отмечает Юрий Зло-
бин. — Своими бездумными действия-
ми западные компании разрушили сло-
жившуюся ситуацию и теперь будут 
расплачиваться за это своей выручкой. 
Причём если не предпринять срочных 
действий по завоеванию симпатий рос-
сийских пользователей, эта тенденция 
будет углубляться.

В «М.Видео — Эльдорадо» сохраня-
ется возможность покупки лицензии 
Windows 11, отметил представитель 
объединённого ритейлера.

— Дополнительно мы расширяем вы-
бор отечественного ПО: доступны опе-
рационные системы РЕД ОС и Uncom 
OS на базе Linux, а также пакет офис-
ных приложений «Р7-Офис». По итогам 
полугодия более чем втрое увеличил-
ся интерес к российскому софту для 
ПК, — утверждает он.

«Известия» направили запрос в Мин-
цифры.

�� С ЧИСТОГО ЛИСТА

На Ozon наблюдается рост доли ноут-
буков без ОС на 11 п.п. по сравнению 
с прошлым годом, сегодня количество 

таких устройств составляет 35%, рас-
сказал представитель маркетплейса.

— Рост можно связать с недовери-
ем покупателей к Microsoft, которая 
официально ушла из России и не ока-
зывает сервисную поддержку клиен-
там. Также некоторые производите-
ли ноутбуков учитывают возможные 
санкционные риски при отгрузке в РФ 
устройств с Windows, активацию кото-
рых на территории страны компания 
может отследить. Поэтому для мини-
мизации таких рисков вендоры всё 
больше предпочитают поставлять тех-
нику без предустановленной ОС, — от-
мечают в Ozon.

Официальные версии Windows по-
купателям приобретать вместе с но-
утбуками бесполезно, но продвигать 
их нет смысла и продавцам гаджетов, 
говорит менеджер одного из вендоров. 
Он утверждает: до ухода из РФ в прош-
лом году Microsoft платила как вендо-
рам, так и ритейлерам бонусы за преду-
становку своей операционной системы 
на ПК. Теперь никаких выплат нет, а раз 
так, то зачем продавцам предлагать по-
купателям ноутбуки с предустановлен-
ной Windows, задаётся вопросом собе-
седник «Известий».

— Покупка ноутбука без операцион-
ной системы связана с несколькими 
факторами. Во-первых, растёт уровень 
компьютерной грамотности граждан, и, 
даже если взрослые члены семьи, при-
обретая ноутбук для себя, не всегда 
имеют навыки установки на него нуж-
ной ОС, они могут обратиться к млад-
шему поколению, которое этим навы-
ком овладевает уже в школе, — говорит 
директор экспертной группы Veta 
Дмитрий Жарский.

Во-вторых, играет роль желание сэ-
кономить: реальные доходы домохо-
зяйств снижаются уже много лет под-
ряд, и в этих условиях выбор между 
тем, платить ли за установленную ОС 
дополнительные 5–10% от стоимости 
устройства или нет, даже не рассматри-
вается, указывает юрист. Ритейлеры 
же, со своей стороны, хотят сдержать 
рост цен и потому завозят всё больше 
устройств без предустановленного со-
фта — спрос рождает предложение, от-
мечает он.

По мнению эксперта, впоследствии 
власти введут обязательную предуста-
новку отечественных операционных 
систем на продаваемые ПК. При этом 
их цена возрастёт, а пользователь в слу-
чае ненадобности будет вынужден за-
ниматься удалением этих программ 
и установкой вручную тех, к которым 
привык, заключил аналитик.

Дорожное открытие
Россиянам могут снова дать доступ к «Зелёным картам»

A До конца этого года партнё-
ры из дружественных стран 

должны определиться с позицией. За-
тем уже могут начаться переговоры 
с Брюсселем. Однако процесс дли-
тельный, и вопрос будет решён не ра-
нее начала 2025-го, отметил Евгений 
Уфимцев.

Банку России известно, что возмож-
ность продажи россиянам «Зелёных 
карт» обсуждается с дружественными 
странами, сообщили в пресс-службе 
ЦБ. Там подчеркнули: говорить о кон-
кретных деталях пока преждевремен-
но.

Участники рынка также подтвер-
дили проработку такого варианта. 
В «АльфаСтраховании» поддержали 
инициативу. Если эта система зарабо-
тает, то граждане смогут покупать кар-
ты, например, турецких компаний для 
въезда в Европу, пояснил директор де-
партамента обязательных видов стра-
хования Роман Лободин. Он уточнил: 
сейчас на иностранные машины раз-

решено оформлять сертификаты лишь 
после согласования с советом бюро.

Прорабатываемая инициатива 
правильна и необходима, однако ис-
ход переговоров пока неясен, отме-
тили в пресс-службе ВСК. Там доба-
вили: кроме Турции и Азербайджана 
такая возможность обсуждается так-
же с Молдавией. В случае запуска но-
вой системы будет реализована обыч-
ная для страхового рынка агентская 
схема, когда одна компания реализует 
полисы другой, считают в ВСК.

«Известия» направили запрос в ЦБ 
Турции, Азербайджана и Молдавии.

Сейчас россияне по-прежнему мо-
гут выезжать с «Зелёными картами» 
в Белоруссию, такая возможность за-
креплена отдельным соглашением, 
напомнили в пресс-службе «Югории». 
Там надеются на расширение списка 
стран, в которые будет позволено ез-
дить с отечественным полисом меж-
дународного страхования автограж-
данской ответственности.

Уже оформленные российские «Зе-
лёные карты» также признаются Тур-
цией и Азербайджаном до 2024 года, 
добавил заместитель генерального 
директора «РЕСО-Гарантии» Игорь 
Иванов. Однако по новым договорам 
нет официально подписанных согла-
шений.

Разрабат ы ваема я и н и ц иат и-
ва в интересах россиян, считает ди-
ректор группы рейтингов фининсти-
тутов АКРА Алексей Бредихин. Сейчас 
ради выезда на автомобиле за грани-
цу граждане могут купить местный по-

лис страхования ответственности для 
каждой страны маршрута (на границе 
или онлайн). Однако это значительно 
дороже, чем оформление единого до-
говора — «Зелёной карты», подчерк-
нул эксперт.

Цена такого местного покрытия 
может быть в два–пять раз выше 
и в среднем составляет 16 тыс. руб-
лей, сообщил основатель инвести-
ционной транспортной компании 
«ГТК-Холдинг» Саид Залиев. Но аль-
тернативные варианты пока не зара-
ботали.

В случае согласия бюро россияне 
смогут приобретать «Зелёные карты» 
у компаний Турции и Азербайджана, 
например через интернет или агентов 
этих организаций в РФ, добавил Алек-
сей Бредихин. Стоимость такой защи-
ты не должна быть значительно выше 
прежних сертификатов, которые про-
давали отечественные страховщики.

Цена всё же будет несколько от-
личаться, потому что иностранные 
компании не обладают полной ин-
формацией по российским клиентам 
и не смогут предложить скидки, счи-
тает координатор движения «Обще-
ство синих ведёрок» Пётр Шкуматов. 
При этом у автомобилистов останется 
выбор — купить «Зелёную карту» или 
местный полис ОСАГО другой стра-
ны. Часть клиентов и ранее выбирали 
второй вариант, потому что срок дей-
ствия полиса дольше, а цена по неко-
торым направлениям такая же, пояс-
нил эксперт.

Он добавил: также сейчас разраба-
тывается новый проект «Синяя кар-
та» — аналог «Зелёной карты». В эту 
систему должны войти дружествен-
ные РФ государства.

«Зелёные карты» — это международный полис страхования автограждан-
ской ответственности, аналог ОСАГО. Эта система работает с 1951 года, 
РФ присоединилась к ней в 2009 году. Всего в бюро входит 48 государств. 
Вместо покупки отдельных местных страховок водитель из страны — 
участницы системы может приобрести подобную комплексную защи-
ту для зарубежных поездок.

Справка «Известий»

Свежий рубль, цифровой

Мария Телегина

Юрист

С 1 августа 2023 года в России нач-
нётся пилотирование цифрово-

го рубля — третьей формы денег, ко-
торая будет существовать наряду 
с наличными и безналичными руб-
лями. Новые законы, подписанные 
президентом в июле, устанавлива-
ют правила работы с такими деньга-
ми в стране.

Согласно им, ЦБ РФ выступит 
эмитентом третьей формы россий-
ской валюты на соответствующей 
платформе, а кредитные организа-
ции станут посредниками между 
потребителями и Банком России.

Но при этом до конца 2024 года 
цифровой рубль будет сильно 
ограничен в обороте, поскольку ЦБ 
РФ совместно с Росфинмониторин-
гом только начинает определять 
состав пользователей платформы. 
Такое ограничение оправданно, по-
скольку важно опробовать новую 
форму денег и определить готов-
ность участников рынка к работе 
с ней. С 2025 года все игроки смо-
гут полноценно работать с такими 
деньгами.

Документы дают ЦБ право про-
водить операции с реальными 
деньгами в новой форме. После 
этого регулятор планирует пропи-
лотировать операции с цифрору-
блём. Точной даты запуска экспе-
римента пока не называли.

Предполагается, что во вре-
мя тестирования будут проверять 
различные гипотезы:

— технические: работоспособ-
ность системы при различных на-
грузках, скорость её функциони-
рования, устойчивость к взломам 
и противодействие кибератакам, 
работа резервных хранилищ;

— правовые: несмотря на при-
нятые законы, предполагается, 
что ряд вопросов при обращении 
с цифровым рублём не нашёл сво-
его отражения и будет решаться 

по мере накопления правоприме-
нительной практики;

— экономические: тарифы плат-
формы для банков и для потреби-
телей, стоимость доработок си-
стем кредитных организаций, цена 
необходимого оборудования, зар-
плата специалистов, необходимых 
для работы с цифровым рублём.

Для граждан использование но-
вой формы валюты может стать ин-
тересным при условии, что комис-
сии за операции с ней будут очень 
низкими или вовсе нулевыми. Кро-
ме того, если Банк России реализу-
ет возможность «окрашивать» этот 
вид денег, их можно будет приме-
нять для расчётов несовершен-
нолетними лицами или людьми, 
ограниченными в дееспособности, 
устанавливая запреты на опреде-
лённые операции.

При этом минус новой формы 
денег в том, что их нельзя будет пе-
ревести сразу в наличные. Сделать 
это можно только через безналич-
ные средства. Кроме того, пред-
полагается, что цифровые руб-
ли нельзя положить на вклад или 
накопительный счёт, а хранить 
их на кошельках без процентов вы-
ходит нерентабельно.

Для бизнеса цифрорубль мо-
жет оказать позитивный эффект 
за счёт уменьшения трансакци-
онных издержек, поскольку от-
сутствует как таковой эквайринг. 
В ряде случаев работать с ним бу-
дет быстрее и проще, особенно ког-
да запустят обработку трансакций 
в режиме офлайн.

Кредитные организации утратят 
часть заработка при проведении 
операций (они будут проводиться 
на платформе Банка России). При 
этом появляются дополнительные 
обязательства в части необходи-
мой проверки клиентов и операций 
по антиотмывочному законода-
тельству, а также расходы на при-
ведение в соответствие новым тре-
бованиям своих систем, включая 
мобильные приложения.

При заявленной модели работы 
с цифрорублём его введение в ши-
рокие массы будет небыстрым, 
поскольку не совсем очевиден 
экономический эффект для поль-
зователей. Ключевой стоп-фактор 
его развития — непонимание прин-
ципов работы новой формы ва-
люты у большей части населения. 
А также боязнь того, что все опера-
ции будут под ещё более присталь-
ным контролем со стороны регу-
лирующих органов. Разобраться 
здесь поможет разъяснитель-
ная работа со стороны регулятора 
и участников рынка.
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ЦБ улучшил прогноз по ВВП до уровня 1,5–2,5%

Ц ентробанк улучшил прогноз по ВВП России — экономический рост в 
2023 году будет в диапазоне 1,5–2,5%, следует из доклада о денежно-кре-

дитной политике (ДКП) регулятора. В третьем квартале этого года прирост 
ВВП может составить 3,6%, а в четвёртом — 1,5%. При этом восстановление 
экономики завершилось, поэтому в 2024-м темпы её увеличения ожида-
ются более низкими — на уровне 0,5–2,5%, а в 2025-м — в диапазоне 1–2%.

  До конца 2023-го ключевая ставка прогнозируется в диапазоне 8,5 – 9,3%, 
а в 2024-м — 8,5–9,5%. Однако уже в следующем году возможно смягчение 
ДКП до уровня 6,5–8,5%, говорится в докладе ЦБ.

  По данным регулятора, инфляция продолжает ускоряться — прогноз 
по ней повышен до 5,0–6,5%. Во втором квартале она составила 3,3%, но уже 
в третьем рост цен ожидается около 5%, а в четвёртом — на уровне 5,8%. 
В 2024-м ЦБ ожидает среднегодовую инфляцию 4,5–5,4% с возвращением 
к таргету в 4% к концу года.

  Основным проинфляционным риском ЦБ видит отклонение российской 
экономики вверх от траектории сбалансированного роста, поскольку в та-
ких условиях наращивание внутреннего спроса может значимо превысить 
возможности расширения выпуска продукции. Это ускорит рост цен. Поми-
мо того низкая безработица, которая в мае достигла исторического мини-
мума в 3,2%, провоцирует ограниченность свободных трудовых ресурсов, 
из-за чего рост производительности труда может сильнее отставать от из-
менения реальных зарплат. Кроме того, регулятор отмечает возможность 
ужесточения санкционных режимов и ухудшение перспектив роста миро-
вой экономики. Если в 2023 году её увеличение прогнозируется на уровне 3%, 
то в 2024-м — уже около 2,9%, а в 2025-м — 2,7%.

  К снижению цен на продовольствие может привести более высокий уро-
жай сельхозпродукции. Также дезинфляционное влияние может оказать 
укрепление рубля в случае повышения спроса на товары российского экс-
порта в условиях более быстрого роста мировой экономики.

  Ожидания ЦБ по профициту счёта текущих операций снижены на всём 
прогнозном горизонте. Чем ниже профицит — тем слабее рубль. В 2023 
году давление на экспорт оказали более низкие цены на газ и другие това-
ры, но в дальнейшем возможен рост стоимости голубого топлива в условиях 
перенаправления поставок. В результате в 2024–2026 годах сальдо текущих 
операций стабилизируется на значении около $30 млрд, ожидают в Банке 
России.

  На протяжении всего второго квартала 2023 года в РФ наблюдалось вос-
становление потребительского спроса — в мае наиболее весомый вклад внёс 
сегмент розничной торговли непродовольственными товарами.
Прогноз по темпам роста кредитования российской экономики значительно 
увеличен — на 3 п.п., до 13–17%. По итогам второго квартала годовой прирост 
средств населения на рублёвые вклады также увеличился и составил 12,8 
против 12,4% на конец марта. Кроме того, продолжает расти инвестиционная 
активность: вложения в основной капитал в первом квартале 2023-го вырос-
ли на 0,7% в годовом выражении. 
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Голос, подшитый  
бархатом

Лариса Вербицкая

Телеведущая

Когда я пришла на телевидение, мне 
было чуть больше 20 лет. А Вален

тина Михайловна Леонтьева, родив
шаяся 100 лет назад 1 августа, уже 
заканчивала свою телевизионную 
карьеру. Она, как диктор и телеведу
щая, всегда меня очаровывала своей 
феноменальной популярностью у те
лезрителей и высочайшим профессио
нализмом.

В конце 1980-х годов она выходи-
ла в эфир в популярной программе 
«В гостях у сказки». Но, когда про-
грамму отменили, она всё равно 
приезжала каждый день на работу. 
Она заходила в свой кабинет, кото-
рый делила с Игорем Леонидовичем 
Кирилловым, и смотрела все эфи-
ры, отслеживала работу коллег-дик-
торов.

В нашу первую встречу она мне 
ничего особенного не сказала. Лишь 
потом наши общие знакомые пере-
дали её слова: «Валентина Михай-
ловна к тебе очень тепло и уважи-
тельно относится». Уже позже, когда 
я встречалась с ней между эфира-
ми, она спрашивала: «Как у вас дела? 
Я вас видела. У вас всё хорошо по-
лучается!» Она немногим уделя-
ла внимание и не всех принимала, 
но меня — да, и мне было это дорого.

Был такой период в моей работе: 
я вела программу с постоянным ре-
жиссёром Валентины Михайловны, 

и от него я узнавала, как она гото-
вится к съёмкам и ведёт прямые 
эфиры. Например, она многие годы 
вела программу «От всей души». 
Когда передача выходила, на ули-
цах всё затихало, все собирались 
у своих телевизоров! Валентина Ми-
хайловна становилась гостем мил-
лионов семей. А ведь тогда не было 
ни суфлёров, ни папок с подсказка-
ми — она всё учила наизусть. У неё 
была потрясающая работоспособ-
ность! Она укладывала в своей голо-
ве километры текста и так душевно 
его умела подавать с экрана!

А ведь выходила на сцену те-
леведущая вовсе внешне не мо-
дельного склада, но её теплота, со-
чувствие и доброта, прекрасный 
прищур её глаз делали своё дело. 
Порой от проникновенных слов 
Валентины Леонтьевой зрители 
в зале начинали плакать, а вместе 
с ними плакала вся страна. И так же 
все искренне радовались тому, что 
наконец-то встретились люди, ко-
торым казалось, что они потеряли 
друг друга навсегда.

Режиссёр этой программы Вла-
димир Сергеевич Акопов расска-
зал мне один драматический эпизод, 
ещё полнее раскрывающий образ 
Валентины Михайловны. Однажды, 
когда она приехала на съёмку, у неё 
случился приступ почечной колики. 
Это же адские боли! Ни один врач 
не поверит, что с таким приступом 
можно выйти на сцену и отработать 
несколько часов на съёмке телепро-
граммы и при этом сделать всё иде-
ально. А она ведь могла просто поте-
рять сознание от боли. Конечно, там 
дежурили врачи, но вообще — это 
хороший пример уникальной пре-
данности профессии. Даже когда 
Валентина Михайловна уже не ра-
ботала в эфире, она порой говорила: 

«Я так люблю телевидение! Я с ним 
повенчана».

Раньше дикторы были мастера-
ми широкого профиля. Они могли 
вести и информационную програм-
му, и телевизионный концерт, брать 
интервью и участвовать в развлека-
тельных или познавательных пере-
дачах. Не было ни рекламы, ни ро-
ликов, не нужно было делать, как 
говорят сейчас, раскрутку человека 
на телеэкране. Но ведущий был уз-
наваем по голосу, это как отпечаток 
пальца. Голоса, которые были на со-
ветском телевидении, — это настоя-
щие бриллианты. В отряде космо-
навтов в своё время было больше 
кандидатов на полёт, чем работаю-
щих в отделе телевизионных дик-
торов! Это были мастера своего 
дела, которых все знали по именам, 
их любили и всегда ждали встречи 
с ними.

Планка была очень высокая. Был 
конкурс. Каждый твой выход в эфир 
был экзаменом. Ты не имел права 
на ошибку, потому что были толь-
ко прямые эфиры. Требовались эру-
диция, дисциплина, ответствен-
ность. У нас проходили аттестации. 
Их проходили даже профессионалы. 
Присваивалась категория, напри-
мер первая, вторая, третья, высшая. 
Была даже комиссия по дикции!

Ну и, конечно, Валентина Михай-
ловна отличалась во всём — мягкой 
манерой вести программы, замеча-
тельным глубоким тембром голоса. 
Она была уникальна, узнаваема. Она 
была Валентина Михайловна Леон-
тьева — и этим всё сказано. Я в своей 
книге пишу, что у женщины, голос 
которой подшит бархатом, гораздо 
больше шансов быть успешной, при-
ятной, быть замеченной. Но сегод-
ня не так много уделяется внимания 
голосам.

Она держалась всегда обособлен-
но. «Дружить на работе» и «друж-
ба» — это два разных дела. У неё 
было чувство собственного до-
стоинства. Наши общие знакомые, 
операторы, которые с ней работа-
ли, рассказывали, что она чувство-

вала себя звездой. Её и принимали 
как звезду. Ей открывались все две-
ри. Она это знала и была верна своей 
профессии.

Но пришло её время, она ушла 
из «Останкино», уехала к себе 
в Ульяновскую область. Появи-
лись в эфире новые программы, ве-
дущие нового типа, и дикторский 
отдел просто перестал существо-
вать. Профессионалы оказались 
не у дел. Некоторые из них до сих 
пор преподают на курсах, читают 
лекции в институтах. Пришло новое 
время — перестройка, гласность... 
Наверное, хотелось новых лиц. Те-
перь это были журналисты, кото-
рые уже читали по суфлёру, но, увы, 
их речь не всегда была чистой и без 
изъянов.

Я с большим уважением, восхи-
щением отношусь ко всем дикторам 
прошлого, профессионалам с боль-
шой буквы, потому что они остави-
ли яркий след в истории нашего те-
левидения. Это заслуживает памяти 
и уважения. Я верю, что о них бу-
дут рассказывать будущим телеви-
зионным ведущим. Сейчас миллион 
возможностей, многие могут быть 
востребованы, потому что есть раз-
ные каналы, жанры и поставить го-
лос можно любому человеку, было 
бы желание. Но пусть они попро-
буют повторить тот путь, который 
прошли первопроходцы советского 
телевидения. Но получится, я знаю, 
не у многих.

Спустя годы после того, как 
не стало Валентины Михайловны, 
я приехала в Ульяновск и вела фес-
тиваль её имени. Для меня это было 
знаковым событием в моей теле-
визионной судьбе, потому что моя 
профессия привела меня к её исто-
кам, к той земле, где Тётя Валя оста-
ётся в памяти людей.

Знак выше
Второй сезон «Благих знамений» оказался лучше первого

Олег Клещев

Долгожданное продолжение шоу 
«Благие знамения» в конце июля 

вышло на Amazon Prime Video после 
четырёхлетнего перерыва. Фанаты 
и критики остались довольны: рей
тинг новинки на Rotten Tomatoes — 87% 
у критиков и 98% у рядовой аудитории. 
У первого сезона было 84 и 91% соответ
ственно. «Известия» посмотрели новые 
эпизоды мирового хита по мотивам ро
мана Терри Пратчетта и Нила Геймана. 
Внимание, спойлеры!

�� ПО ЧЕРНОВИКАМ

Подавляющее большинство рецензий 
на новые «Благие знамения» положи-
тельное. На IMDb средняя оценка ори-
гинального сериала составила 8,1 бал-
ла, а у продолжения — 8,3. Учитывая, что 
сиквелы, как правило, выступают хуже 
оригинальных произведений, это мож-
но назвать большим успехом.

Критики ведущих западных изда-
ний хвалят новинку за обилие юмо-
ра, шикарную актёрскую игру Майк-
ла Шина и Дэвида Теннанта, а также 
химию между их персонажами. Не обо-
шлось и без нареканий: некоторые 
отмечают, что сюжет не такой захва-
тывающий, как в первом сезоне. Не-
довольные рецензенты отметили, что 
первый сезон уже рассказал завершён-
ную историю и продолжение будто бы 

сделали, чтобы заработать на популяр-
ной серии.

Первый сезон экранизировал одно-
имённый роман-коллаборацию Терри 
Пратчетта и Нила Геймана, который 
вышел 33 года назад. Во многом сери-
ал следовал «первоисточнику» и порой 
даже напоминал пересказ. У продолже-
ния, наоборот, нет литературной осно-
вы: полноценный сиквел оригинальной 
книги так и не увидел свет, и для созда-
ния новых эпизодов использовались на-
работки и черновики авторов.

Пратчетт скончался ещё в 2015 году, 
и вторым сезоном вновь занимался Нил 
Гейман, он же снова выступил в роли 
шоураннера. Майкл Шин и Дэвид Тен-
нант вернулись к своим ролям. Режис-
сёрское кресло опять занял Дуглас 
Маккиннон (сериалы «Шерлок», «Док-
тор Кто», «Детективное агентство Дир-
ка Джентли»).

�� БОЖЕСТВЕННАЯ КОМЕДИЯ

В первом сезоне Азирафель и Кроули 
спасли человечество от пришествия Ан-
тихриста и Армагеддона — зачем раз-
рушать Землю, если жить на ней так 
здорово! В продолжении ангел и демон 
пережили ковидную пандемию и ведут 
спокойную жизнь: друзья проводят вре-
мя в книжном магазине и периодически 
заглядывают в кофейню через дорогу. 
Тем более что после событий ориги-
нального сериала ни тому ни другому 

лучше не контактировать с начальством 
«сверху» и «внизу».

Но размеренной жизни было 
не суждено продлиться долго: ни с того 
ни с сего к Азирафелю в книжный мага-
зин приходит якобы архангел Гавриил. 
Мало того что он совершенно обнажён-
ный, так ещё и потерял память. Новый 
гость говорит, что должно случиться 
«нечто ужасное», но конкретно ничего 
объяснить не может, а в руках у него ко-
робка с обыкновенной мухой (как поз-
же выяснилось, насекомое было там 
не просто так).

Озадаченные ангел и демон снова 
ввязываются в совместную авантюру, 
но их суета привлекает внимание как 
Небес, так и преисподней. А помогут 
дуэту их новые друзья от мира людей — 
владелица кафе Нина и заведующая ма-
газином музыкальных пластинок Мэгги.

�� УГРОЗА МЕНЬШЕ,  
ЮМОРА БОЛЬШЕ

Если в первом сезоне химию между Кро-
ули и Азирафелем можно было охарак-
теризовать как сочетание противо-
положностей, то в продолжении ещё 
подробнее рассказывается об их зна-
комстве, развитии дружбы и работе 
на Небесах до падения героя Дэвида 
Теннанта.

Например, в первой же серии показы-
вают флешбэк, в котором Кроули созда-
ёт новую вселенную, а его ангельский 

коллега объясняет рыжеволосому, что 
творение будет уничтожено пример-
но через 6000 лет. Все красоты космоса 
созданы, чтобы новый проект Всевыш-
него (люди) любовался ими, с чем, ко-
нечно же, не согласен Кроули. Ещё зри-
телям показали испытания Господом 
Иова, историю расхитительницы могил 
из Эдинбурга XIX века и даже зомби-на-
цистов (достаточно популярный троп 
в хоррор-фильмах о живых мертвецах).

Несмотря на то что «архангел Гаври-
ил» предрекает катастрофу, ставки в но-
вом сезоне значительно ниже, чем в ори-
гинальном сериале. Тогда в руках дуэта 
была судьба всего человечества, теперь 
же всё ограничивается скорее локаль-
ным конфликтом. Но это не делает но-
винку хуже — наоборот, появилось ещё 
больше комедийных элементов, а эво-
люции персонажей и их взаимоотноше-
ниям уделяется больше времени.

Концовка у второго сезона намекает 
на потенциальное продолжение. Вернув 
память, Гавриил решает покинуть Зем-
лю и перестать служить Небесам, его 
примеру следует Вельзевул. Метатрон 
предлагает Азирафелю занять место от-
чалившего «архангела», на что тот согла-
шается. Но его первое задание будет не-
простым: ему предстоит организовать 
ни много ни мало второе пришествие 
Иисуса Христа. Если Гейман планирует 
выпустить третий сезон, то во многом 
он повторит завязку оригинального се-
риала: в нём Кроули должен был помочь 
пришествию Антихриста.

�� НЕОДНОЗНАЧНАЯ ТЕМА

Оригинальный сериал призывали за-
крыть за пропаганду сатанизма: была 
создана петиция, и она быстро набра-
ла более 20 тыс. подписей. Только недо-
вольные почему-то направили запрос 
в Netflix, а не в Amazon. Обе компании 
отшутились в своих аккаунтах в соци-
альных сетях, и каких-либо действий 
так и не последовало. С выходом ново-
го сезона ещё не появилось петиций, 
но Дэвид Теннант уже сообщил, что 
шоу с уважением относится к «перво-
источнику», и назвал подобные обви-
нения нонсенсом.

Новые «Благие знамения» в меньшей 
степени опираются на Ветхий и Новый 
Заветы: в первом сезоне перед Арма-
геддоном появляются четыре всадника 
Апокалипсиса, что в целом приближе-
но к «Откровению Иоанна Богослова». 
Впрочем, как подметили многие рецен-
зенты, продолжение использует персо-
нажей из святых книг, но какие-либо 
описанные в них события не экрани-
зирует.

Культура

Боец фильма
«За Палыча!» обогнал Джонни Деппа

Катерина Алабина, Олег Клещев 

Л идером проката стала российская 
комедия «За Палыча!» — 69 млн 

рублей. «Жанна Дюбарри» с Джонни 
Деппом опустилась на вторую строч
ку — 62 млн. А замыкает тройку лиде
ров «Вызов» Клима Шипенко — 14,5 млн. 
Суммарные сборы космической дра
мы почти добрались до отметки 2 млрд 
рублей. «Известия» подводят итоги по
следнего июльского уикенда в кино.

Комедия «За Палыча!» от автора 
«Красного призрака» Андрея Богатырё-
ва по итогам минувшего уикенда заняла 
первую строчку топа ЕАИС, заработав 
в прокате 69 млн рублей. На комедию 
о пожилом десантнике и его внуке схо-
дили 228 тыс. человек, хотя общее чис-
ло посетителей кинотеатров состави-
ло чуть больше 825 тыс.

«Палыч» показал лучшее число зри-
телей за последние несколько месяцев: 
выше результат был только у продолже-
ния «Кахи» в мае (455 тыс. в премьерный 
уикенд). Несмотря на внушительную 
кассу и количество сеансов (20 тыс.), на-
работка и средняя наполняемость за-
лов у фильма скромные: по 3,5 тыс. руб-
лей и 11 человек соответственно.

— У новинки ожидаемо была фора 
в большем количестве сеансов, плюс 

выход в преддверии Дня ВДВ поможет 
приумножить кассу, — объяснила пре-
зидент сети кинотеатров «КАРО» Оль-
га Зинякова.

Костюмированная историческая 
драма «Жанна Дюбарри» с Джонни Деп-
пом не сильно отстаёт от лидера прока-
та — у ленты 62 млн рублей кассы. Но сто-
ит оговориться, что картину Майвенн 
показали 10,5 тыс. раз, а у «Палыча» се-
ансов почти в два раза больше. Фильм 
также демонстрирует лучшие резуль-
таты по наработке и наполняемости за-
лов: 5,9 тыс. рублей и 14 зрителей на один 
показ. Даже короткометражные ленты, 
с которыми предсеансовым обслужи-
ванием показывают западные новинки, 
не дотягивают до «серебряного» призёра.

«Вызов» Клима Шипенко замыка-
ет топ-3, поднявшись с пятой строчки. 
Сборы ленты, конечно, не такие внуши-
тельные (14,5 тыс. рублей), как у лиде-
ров проката, но в среднем один сеанс 
космической драмы собирал по 14 че-
ловек и 4,5 тыс. рублей кассы. Это уже 
сопоставимо с показателями «Жанны 
Дюбарри». По словам Ольги Зиняковой, 
до конца лета «фильм точно будет рабо-
тать» — эксперт прогнозирует освоение 
планки в 2 млрд рублей.

— Очевидно, картину двигают впе-
рёд и отсутствие ярких аналогов, и «са-

рафан», и отличная промокампания. 
Она помогла фильму встретить сво-
его зрителя и подогревать интерес че-
рез месяцы после премьеры. Эффек-
та «Чебурашки», правда, здесь искать 
не стоит — это картина с другими смыс-
лами, которая взаимодействует со зри-
телем не на уровне поп-культуры, — 
объяснила глава «КАРО».

Если на прошлой неделе триллер 
«Гипнотик» с восставшим из актёрского 
пепла Беном Аффлеком был на второй 
строчке рейтинга ЕАИС по кассовым 
сборам, то теперь он опустился на ше-
стое место: интерес к сорвиголове упал. 
А вот семейное кино «Хвостатые при-
шельцы» про инопланетян, прячущих-
ся на Земле в костюмах собак, уверен-
но занимает четвёртую строчку, взяв 
13,5 млн рублей за первый уикенд при 
общем числе зрителей в 52 тыс. человек 
и почти 6 тыс. сеансов за период с пре-
мьеры 27 июля.

Австралийский хоррор «Реинкарна-
ция. Новая глава» замыкает топ-5, со-
брав кассу 12,3 млн рублей за первый 
уикенд с 38 тыс. зрителей на 4 тыс. се-
ансов. С учётом низкой популярности 
ужастиков среди российской кинотеа-
тральной аудитории, удивительно, что 
он обогнал не вошедшую даже в дюжи-
ну ЕАИС «Схватку с дьяволом», в кото-
рой при этом сыграл не ноунейм, как 
в «Реинкарнации», а Николас Кейдж.

Динамика посещаемости кино-
театров в этом  году в сравнении 
с аналогичным периодом 2022-го выше. 
Но премьер в конце лета всё равно не-

много: в основном кассу собирают 
холдоверы, а ярких премьер только 
две — «Жанна Дюбарри» и «За Палыча!». 
Ольга Зинякова отмечает, что «Жанна 
Дюбарри» держится «бодро и много-
обещающе»: по наработке это лучший 
фильм рейтинга, а общее число зри-
телей и сборов на уровне премьерно-
го уик енда.

Успех «Жанны Дюбарри» напрямую 
связан и с сарафанным радио, и с триум-
фальным возвращением Джонни Деппа 
на большой экран. Скорее всего, выбить 
французскую драму из тройки лидеров 
будет сложно, но в следующем месяце 
ожидается несколько не менее ярких 
релизов, которые могут приглянуться 
как семейной аудитории, так и люби-
телям хорроров.

— Август очевидно недоупакован, од-
нако есть несколько релизов, которые 
точно сделают кассу и найдут своего 
зрителя. Это семейный фильм «Баба 
Яга спасает мир», хоррор «Два, три, де-
мон, приди!», драма «Свидетель», семей-
ный фильм «Чижик-пыжик возвращает-
ся», мультфильм «Ледибаг и Супер-Кот: 
Пробуждение силы», — дала прогноз 
Ольга Зинякова.

Действительно, перечисленные 
фильмы кажутся более или менее 
ожидаемыми: например, предпрода-
жи билетов на «Бабу Ягу» составля-
ют 400 тыс. рублей уже сейчас, тогда 
как премьера состоится 3 августа. На-
сколько прогнозы будут соответство-
вать практике, покажет бокс-офис сле-
дующей недели.

МНЕНИЕ

« ВАЛЕНТИНА 
МИХАЙЛОВ-
НА ОТЛИЧА-

ЛАСЬ ВО ВСЁМ — МЯГ-
КОЙ МАНЕРОЙ ВЕСТИ 
ПРОГРАММЫ, ЗАМЕ-
ЧАТЕЛЬНЫМ ГЛУБО-
КИМ ТЕМБРОМ ГОЛОСА. 
ОНА БЫЛА УНИКАЛЬНА, 
УЗНАВАЕМА. ОНА БЫЛА 
ВАЛЕНТИНА МИХАЙ-
ЛОВНА ЛЕОНТЬЕВА — 
И ЭТИМ ВСЁ СКАЗАНО
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Спорт

Совершенно летняя
Алина Корнеева поднялась на сотню мест в рейтинге

Сергей Подушкин

Подвиги российских девушек 
во взрослом теннисе продолжают-

ся. Стоило Мирре Андреевой допустить 
осечку (вылет во втором круге) на тур-
нире WTA 250 в Лозанне, как блесну-
ла её ровесница Алина Корнеева. При-
чём победительница двух юниорских 
турниров «Большого шлема» в нынеш-
нем сезоне выиграла турнир категории 
W100 в Португалии, поднявшись в рей-
тинге более чем на сотню мест. Жаль 
только, что на US Open из-за визовых 
сложностей мы её не увидим. Возмож-
но, это пойдёт Алине только на пользу.

�� МИМО US OPEN

— У меня нет визы. Надо было пода-
вать заявку в июне, а сейчас уже позд-
но. Но ничего страшного не случилось, 
ведь это не последний US Open, на ко-
тором я смогу выступить, — заявила 
Корнеева после своей победы на тур-
нире в Фигейра-да-Фоше. Из её слов 
понятно, что она даже не подавала 
на визу в начале лета, так как не пла-
нировала лететь в Нью-Йорк исключи-
тельно ради юниорских соревнований 
Открытого чемпионата США.

Теперь же, поднявшись с 326-го 
на 220-е место в рейтинге WTA, Али-
на могла бы сыграть в квалификации 
американского «Большого шлема», 
но поезд, как говорится, ушёл. Сде-
лать американскую визу буквально 
за несколько недель в нынешней гео-
политической обстановке кажется не-
реальным.

Мало того, даже подача в июне ни-
чего бы не гарантировала. Посколь-
ку и в более спокойные времена рос-
сийские теннисистки периодически 
страдали из-за визовых сложностей. 
Так, в 2021 году Анастасия Павлючен-
кова, будучи финалисткой «Ролан Гар-
рос», долго не могла получить визу, 
из-за чего пропустила крупный турнир 
в Цинциннати. Непосредственно перед 
самим Открытым чемпионатом США, 
по словам Павлюченковой, случилось 
чудо — визу она всё же получила.

Ещё сложнее пришлось Светла-
не Кузнецовой. Чемпионка US Open 
2004 сдала в Москве паспорт на визу 
в феврале 2019-го, однако положитель-
ный ответ был получен только в кон-
це июля. Светлана пропустила турнир 
в Вашингтоне, но на оставшиеся сорев-
нования успела.

�� НЕ ОСТАНОВИТЬ

Сложно сказать, получила бы визу Кор-
неева, но 16-летняя россиянка решила 
не проходить этот не самый простой 
квест, по сути, отказавшись от попыт-
ки выиграть третий юниорский тур-
нир «Большого шлема» в сезоне после 
Открытых чемпионатов Австралии 
и Франции. В середине июля Алина 
вылетела в полуфинале юниорского 
Уимблдона, но всё равно уверенно за-
нимает первое место в мировом юни-
орском рейтинге.

Другое дело, что ей, как и Мирре 
Андреевой (которую Корнеева, кста-
ти, победила в финале юниорского 
Australian Open), уже хочется играть 

со взрослыми. Причём Алина по уров-
ню игры вполне способна довольно бы-
стро пробиться в топ-100, как это сде-
лала Мирра, поднявшаяся уже на 62-ю 
строчку рейтинга WTA.

Понятно, что Андреева-младшая 
во взрослых соревнованиях добилась 
заметно большего: четвёртый круг 
Уимблдона и турнира WTA 1000 в Мад-
риде, третий круг «Ролан Гаррос», две 
победы на турнирах W60 — всё это 
очень впечатляет. Впрочем, нельзя ис-
ключать, что к концу сезона Корнеева 
приблизится к своей давней соперни-
це. Она ещё в начале лета не скрыва-
ла, что настроена во второй половине 
сезона-2023 полностью переключить-
ся на взрослый теннис. Хотя и раньше 
Алина совмещала — впервые она сыгра-
ла «по-взрослому» в октябре 2021-го 
в Казани на турнире с призовым фон-
дом $15 тыс., дойдя до четвертьфинала.

В нынешнем году на счету Корнее-
вой семь взрослых турниров ITF, при-
чём в марте в ЮАР она, начав с квали-
фикации, выиграла турнир с призовым 
фондом $60 тыс. Сейчас на более круп-
ном стотысячнике (призовой фонд 
$100 тыс.) в Фигейра-да-Фоше на харде 
россиянка также начала с квалифика-
ции, при этом в семи матчах (два в от-
боре, пять в основной сетке) проигра-
ла лишь одну партию — второй сеяной 
британке Хэрриет Дарт в 1/16 финала.

В полуфинале она уверенно распра-
вилась (6:4, 6:2) с француженкой Хар-
мони Тан, которая в прошлом году про-
извела фурор на Уимблдоне, обыграв 
легендарную американку Серену Уиль-
ямс и дойдя до второй недели. А в фина-
ле Корнеева и вовсе разгромила с дву-
мя «баранками» (6:0, 6:0) француженку 
Кароль Монне, заработав рекордные 
для себя 15 с лишним тысяч долларов 
и 146 рейтинговых очков. Для сравне-
ния: Мирра Андреева за третий круг 
«Ролан Гаррос» с учётом квалифика-
ции получила 170 рейтинговых баллов.

Чтобы войти в топ-100 по итогам 
года, Алине вполне хватит ещё двух 
таких успешных турниров в 2023-м 
или, возможно, одной победы и пары 
финалов. И поездка в Америку с неиз-
бежными последствиями акклима-
тизации могла не только не помочь 
подняться в рейтинге, а, напротив, по-
мешать. Конечно, сыграть в «Большом 
шлеме» против взрослых заманчиво, 
но на Открытом чемпионате США Али-
на ещё, безусловно, выступит — причём 
в 2024-м, скорее всего, уже обойдётся 
безо всяких квалификаций.

Алёна Нефёдова, Алексей Фомин

Т ребования к спортсменам выразить 
несогласие с политикой правитель-

ства или осудить СВО — неприемле-
мые условия участия граждан России 
в ОИ-2024. Об этом в интервью «Извес-
тиям» заявил министр спорта РФ Олег 
Матыцин. При этом российские власти 
готовят на будущий год обширную про-
грамму: в июне в Казани пройдут Игры 
стран БРИКС по 25 видам спорта, на сен-
тябрь запланированы Игры дружбы — 
их примут Москва и Екатеринбург, а уже 
в феврале столица Татарстана станет 
хозяйкой Игр будущего, которые объ-
единят классический атлетизм с кибер-
спортом. Об этом, а также о сложностях 
диалога с МОК и распространении пло-
щадок ГТО за рубежом Олег Матыцин 
рассказал по окончании сессии «Спорт: 
мост дружбы между Россией и Афри-
кой», которая состоялась в рамках сам-
мита в Санкт-Петербурге 27–28 июля.

Как оцените перспективы сотрудниче-
ства России и Африки в сфере спорта? 
Как можно его развивать с точки зрения 
международных отношений и по каким 
направлениям?

Считаю, что перспективы очень ши-
рокие. В рамках форума прошла сес-
сия «Спорт — мост дружбы России 
и Африки». Мы определили три ос-
новных направления взаимодействия. 
Первое — это подготовка кадров в об-
ласти физической культуры и спорта 
в наших вузах — их 14. Имею в виду по-
лучение высшего образования пред-
ставителями стран Африки.

Второе направление — проведе-
ние совместных учебно-трениро-
вочных сборов, подготовка специ-
алистов, тренеров и спортсменов 
на наших федеральных базах. И тре-
тье — это массовый спорт. Мы видим, 
что проблема формирования культу-
ры здорового образа жизни существу-
ет во всех странах. И в России сейчас 
активно развивается такой проект, 
как ГТО, возрождённый в 2014 году 
по инициативе президента. Мы пред-
лагаем нашим коллегам из африкан-
ских стран это взять на вооружение. 
И первым предложением было фор-

мирование площадок ГТО в посоль-
ствах Российской Федерации в афри-
канских странах.

Министерство спорта планирует от-
правлять делегацию в одну из стран Аф-
рики на переговоры? Или, может быть, 
вы лично туда отправитесь?

Мы уже посетили в этом году та-
кие страны, как Сенегал, Того, Бенин, 
а в прошлом году были в Египте. Я лич-
но и Министерство спорта в целом 
намерены приглашать наших коллег 
из африканских стран в РФ. И, конеч-
но, выезжать туда. Одна из инициатив, 
которую мы уже реализовали, — это 
организация в Министерстве спорта 
встреч с послами африканских стран. 
И совместно с МИДом считаем, что это 
тоже очень важный элемент нашего со-
трудничества.

На ваш взгляд, какие шансы у россий-
ских спортсменов на данный момент 
принять участие в ближайших Олим-
пийских играх 2024 года в Париже?

Объективно в части видов спор-
та россияне уже не смогут принять 
участия в олимпийской программе. 
Прежде всего речь о командных ви-
дах. А по другой части видов спорта 
мы видим, что международные феде-
рации допускают россиян до участия 
в между народных состязаниях, кото-
рые являются квалификационными 
или отборочными.

Но здесь важна позиция МОК, ко-
торый пока не определился. Решение 
всё откладывается и откладывается. 
Буквально на днях состоялась цере-
мония приглашения национальных 
олимпийских комитетов, среди кото-
рых не было НОК Российской Федера-

ции и Белоруссии. Но пока остаётся 
такая возможность — в нейтральном 
статусе. Наверное, МОК не изменит 
своего отношения к статусу россиян 
на Олимпийских играх. Но мы тоже 
будем очень внимательно смотреть, 
какие это будут рекомендации, как 
они будут ограничивать права на-
ших спортсменов по принадлежно-
сти к России, к российской симво-
лике, по высказыванию в публичной 
сфере мнения о государственной по-
литике.

Олимпийские игры — это, конечно, 
большой праздник, мечта всех спорт-
сменов, но мы понимаем, что граждан-
ская позиция тоже очень важна.

А диалог с МОК сейчас есть? Каковы 
перспективы наладить с ним отноше-
ния?

По статусу диалог с МОК проводит 
Олимпийский комитет России (ОКР). 
Диалог сохраняется. Пытаются мои 
коллеги из ОКР выработать конструк-
тивные решения. Но, как мы неодно-
кратно заявляли, есть «красная черта», 
через которую мы не можем пересту-
пить. Хотя надеемся, что руководите-
ли МОК и международных федераций 
осознают, что Россия — это мощный 
и многолетний партнёр. И без него раз-
витие всего международного спорта 
будет затруднительно.

А что это за «красная черта»?
«Красная черта» — это те деклара-

ции, которые предлагали некоторые 
федерации, обозначающие позицию 
спортсменов как несогласие с поли-
тикой правительства, президента. Де-
кларации, осуждающие СВО. Конечно, 

эту «красную черту» российский спорт 
ни в коем случае не перейдёт.

Такое условие, как выступление без фла-
га и гимна, будет допустимым?

Я не сторонник гадать. Давайте по-
смотрим, каким будет финальное мне-
ние Международного олимпийского 
комитета. Тогда будем давать оценки 
и уже соответствующим образом от-
вечать на это.

А могут вообще быть альтернативы 
Олимпийским играм, например на пло-
щадке БРИКС или других структур?

Это не в качестве альтернативы, 
а в качестве нового формата сорев-
нований, который позволил бы на-
шим спортсменам сохранить конку-
рентоспособность и взаимодействие 
с между народным спортом. Вы абсо-
лютно правильно отметили формат 
Игр БРИКС. Эта идея поддержана пре-
зидентом Российской Федерации. Сей-
час будет сформирован организа-
ционный комитет. Проведение Игр 
планируется в июне 2024 года в Каза-
ни по 25 видам спорта. Также плани-
руются Игры дружбы, которые долж-
ны пройти в сентябре следующего года 
в Москве и Екатеринбурге.

Но мы их хотим провести не в каче-
стве какого-то антагонизма или демон-
страции несогласия с политикой МОК. 
Об этом уже говорил президент: мы са-
модостаточная страна с многовековой 
историей, с победными спортивными 
традициями. И мы должны прежде всего 
думать о самих себе, о состоянии нашей 
национальной системы спорта, о благо-
получии и социальных гарантиях для 
наших спортсменов. Названные выше 
соревнования всё это предоставляют.

И, конечно, стоит отметить Игры бу-
дущего — это не совсем олимпийский 
формат. Но, как известно, решением 
нашего президента они также прой-
дут в Казани в феврале 2024 года. Это 
новая инициатива, демонстрирующая, 
что Россия — очень креативная и откры-
тая страна, которая думает о будущем. 
Потому что это поиск путей взаимодей-
ствия классического спорта и кибер-
спорта, чем сегодня так увлечена мо-
лодёжь.

Забил на всех
Промес стал лучшим бомбардиром «Спартака» в истории РПЛ

Владислав Зимагулов 

Голландский нападающий «Спартака» 
Квинси Промес отличился за красно-

белых в 107-й раз и вышел на первое мес-
то в споре бомбардиров московского 
клуба за российский период. «Зенит» 
оступился в Ростове, пропустив ответ-
ный гол на последних минутах. «Дина-
мо» и «Крылья Советов» порадовали ней-
тральных болельщиков обилием мячей 
и нервной концовкой, а в лидеры вы-
рвался «Краснодар». Однако всё это зат-
мил матч в Грозном, где были назначены 
рекордные пять пенальти и за этим по-
следовал судейский скандал. О наибо-
лее ярких событиях второго тура РПЛ — 
в материале «Известий».

«Ростов» дома принимал «Зенит» 
и смог отобрать у действующего чем-
пиона очки. Хозяева больше тайма усту-
пали, но спаслись от поражения на по-
следних минутах.

В первой половине встречи счёт от-
крыл форвард «Зенита» Матео Кассьер-
ра, который забил свой третий мяч 
в сезоне (за весь прошлый чемпио-
нат — два). На 43-й минуте матча 
«Ростов» после дальнего выноса 
Песьякова потерял мяч на чужой 
половине поля, Дуглас Сантос бы-
стро отдал пас на 30 метров 
вперёд на Кассьерру, кото-
рый отлично открылся 
за спину защитникам «Ро-
стова». Форвард в штраф-
ной переиграл защитни-
ка Осипенко и отправил 
мяч в дальний угол.

В концовке встре-
чи «Ростов» заработал 
спасительный пенальти. 
После подачи стандар-
та Андрей Мостовой сбил 
Евгения Чернова на 91-й ми-
нуте: хавбек пытался выбить 
мяч из штрафной, но попал 
в ногу соперника, выигравшего 
позицию. Николай Комличенко 
уверенно реализовал удар с точ-
ки и сравнял счёт — 1:1.

После финального свистка 
Сергей Семак отправился к арби-
трам, чтобы задать вопросы по трак-
товкам. Главный судья Евгений Куку-
ляк показал тренеру «Зенита» красную 
карточку. «Я подошёл к судье и спросил, 
видел ли он, как на-
ступили шипами 
на ногу Клауди-
ньо. Он показал 
мне красную 

карточку. Сказал, что я не имею пра-
ва к нему подходить. Буду знать», — за-
явил тренер.

В протоколе матча сообщается, что 
Семак наказан за выход на поле «в кон-
фронтационной манере». «Зенит» по-
просил ЭСК разобрать эти действия 
Кукуляка. Если решение об удалении 
останется в силе, Семак будет дисква-
лифицирован на матч третьего тура 
против «Динамо».

Пожалуй, самая странная игра тура 
прошла в столице Чечни, где «ЦСКА» 
и «Ахмат» устроили целую серию пе-
нальти. Судья Владислав Безбородов 
назначил пять одиннадцатиметровых 
ударов: три — в ворота «Ахмата» и два — 
в ворота ЦСКА. Это рекорд для матча 
РПЛ.

Безбородов повторил рекорд выс-
шего дивизиона России. Валентин Ива-
нов в мае 1999 года назначил пять пе-
нальти в матче «Ротор» — «Черноморец». 
А в РПЛ рекордом были четыре один-
надцатиметровых в игре 2021-го «Там-

бов» — ЦСКА (1:2).
В матче в Грозном с пятью 

пенальти Фёдор Чалов офор-
мил хет-трик, а Мохамед 
Конате отметился дублем. 

Не обошлось без судей-
ского скандала: Без-

бородов нарушил 
п р о т окол VA R 
в эпизоде со вто-
рым одиннадца-
тиметровым «Ах-

мата». Арбитр 
указал на точ-
ку после фола 
Милана Гайича 
на Иване Олей-
никове, за что 

серб получил 
жёлтую кар-
точку.

Удар ис-
полнил Олей-

ников, но Игорь 
Акинфеев его от-
разил. После это-
го судья отпра-
вился смотреть 
видеоповтор фола 
Гайича и заменил 
жёлтую карточ-
ку красной, а гроз-
ненцы получили 
возможность пере-

бить пенальти.
Это нарушение 

протокола VAR: судья 

не мог открутить решение по наказанию 
Гайича и повторно назначать пеналь-
ти, который уже был пробит и отражён. 
В РФС объяснили эту ошибку пробле-
мами со связью между судьями и VAR-
центром в Москве.

— Арбитр не мог давать красную 
карточку уже после пробития пеналь-
ти. Эпизод заигран, — подчеркнул в раз-
говоре с «Известиями» бывший арбитр 
ФИФА Сергей Хусаинов. — Проблемы 
со связью? Это всё лукавые оправдания! 
Арбитр должен был оставаться при сво-
ём решении. Непохоже на Безбородова. 
Он опытный арбитр.

ЦСКА опротестовал судейство Без-
бородова, несмотря на победу.

— Глушилки в Грозном? Это не оправ-
дывает арбитра, — отметил бывший 
наставник ЦСКА, «Ахмата» и «Ура-
ла» Александр Тарханов. — В прави-
лах чётко прописано: если во время 
матча возникли проблемы со связью, 
арбитр либо ждёт, когда она восста-
новится, либо полностью берёт ответ-
ственность на себя. Впрочем, давайте 
дождёмся решения департамента су-
действа и ЭСК. Вдруг выяснится, что 
мы чего-то не знаем и Безбородов прав? 
Впрочем, и по другим эпизодам вопро-
сов к Владиславу хватает. Например, 
я так и не понял, за что удалили Гайи-
ча. Ну слегка придержал за майку Олей-
никова. Разве это пенальти и красная? 
Правильно сказал в интервью Сергей 
Лапочкин, экс-арбитр ФИФА: «Когда тя-
нут за футболку, игрок должен на спи-
ну упасть. А Олейников вперёд падает...» 
На мой взгляд, обычный нырок.

В первом матче тура «Динамо» 
и «Крылья Советов» устроили пере-
стрелку, сыграв пока самый результа-
тивный матч нового сезона — 3:3. При 
этом гости по ходу игры дважды вели 
в счёте 2:0 и 3:1: голами отметились Ар-
сен Захарян, Константин Тюкавин и Фё-
дор Смолов. Но самарцы во втором тай-
ме выглядели гораздо лучше и смогли 
спастись: за 15 минут до конца Гленн 
Бейл сделал счёт 2:3, а на 91-й минуте 
Гарре забил мяч с пенальти и вырвал ни-
чью. «Динамо» пока не побеждает при 
новом тренере Марцеле Личке.
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«Есть “красная черта”, 
через которую  
мы не можем 
переступить»
Министр спорта РФ Олег Матыцин —  
о недопустимости требований МОК,  
взаимодействии с Африкой  
и новых форматах  
международных соревнований
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